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Erralde, carniceros /as y EHNE-Bizkaia vol-
verán a juntarse a mediados de diciembre
para preparar la tercera campaña de cordero
«Bizkaiko bildotsa», que mantendrá precios y
servicio y se abrirá a nuevas zonas , de modo
que ya prácicamente abarcará a toda Bizkaia.
Si ell año pasado ya se extendió a la zona de
Nervión, este año lo hará hacia la Margen
Izquierda y Encartaiones.

Se funcionará con las mismas claves parti-
cipativas y de compromiso de anteriores
campañas y, como novedad, se impulsará el
consumo.  Se mandará una comunicación a
todos los Ayuntamientos de Bizkaia para
impulsar el consumo de cordero local en
todos los eventos públicos y festivos que
organicen a lo largo del año.

4.100 CORDEROS LA PASADA CAM-
PAÑA

Más de 4.100 corderos fueron sacrificados
y comercializados bajo la denominación de
"Bizkaiko Bildotsa" la pasada campaña. Todos
los corderos proceden de pastores y pastoras
de Bizkaia, y son seleccionados y clasificados
de forma individual. Como referencia de
calidad y selección se siguen únicamente cri-

terios organolépticos. Erralde fue el matade-
ro que más pagó por el cordero lechal de
calidad a las y los pastores a nivel de todo el
Estado. Por ese motivo y por la apuesta por
la calidad organoléptica se puede considerar
que son los corderos de más calidad -alimen-
taria y social- que se puedan adquirir hoy en
día en el mercado.

Veterinarios Sin Fronteras ha organizado
unas jornadas sobre Soberanía
Alimentaria en Gasteiz los días
18 y 19 de noviembre en la
Facultad de Farmacia. El
programa es amplio y
variado, destacando
las charlas sobre los
movimientos campe-
sinos y su lucha por la
soberanía alimentaria,
o las experiencias en
agricultura ecológica
como base del cambio social.
También se tratarán los efectos del

modelo agrario industrial y los hábitos de
consumo, así como las expriencias de

los grupos de consumo en los
que colaboran producto-

res y consumidores de
alimentos. Las jorna-
das abarcan otros
muchos aspectos de
sumo interes para
profundizar en los

diversos aspectos que
abarca la soberanía ali-

mentaria.
Más información:

www.veterinariossinfronteras.org
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Se prepara la tercera campaña de
«Bizkaiko bildotsa» con nuevos retos

Jornadas sobre soberanía alimentaria

EL TRABAJO CONJUNTO DE ERRALDE, CANICEROS/AS Y EHNE-BIZKAIA, QUE GARANTIZA CORDEROS DE CALIDAD A
PRECIOS DIGNOS, DARÁ NUEVOS FRUTOS: EXTENSIÓN A TODA BIZKAIA Y A LOS COMEDORES PÚBLICOS

Bizkaiko Bildotsaren Kontseilua
2008an sortu zen eta bertan artzainak,
harakinak, jatetxeak , Bizkaiko EHNE eta
Erralde hiltegia batzen dira. Iaz bi helbu-
ru zituen 4.000 bildots baino gehiago hil
eta saltzea eta aurreko urtean baino pre-
zio hobeak ordaintzea artzainei. Bi hel-
buru horiek bete ziren. Laster hasiko den
kanpainan prezioak mantendu eta bil-
dots kopurua handitu nahi da, Bizkaiko
zonalde guztietara helduz. Dinamika
partehartzaile honekin  "Bizkaiko
Bildotsa"k ilusioa eta diferentziazioa
sortzen jarraitzen du. 

Halaber, Kontseiluak jatetxeetan bil-
dotsak sartzen eta, bestalde, bildotsaren
hazkuntza bera, esne artifizialaz egin
beharrean, amaren esneaz egin dezan
ahalegindu da eta lorpenak izan ditu bi
arlo horietan.

BIZKAIKO BILDOTSAREN
KONTSEILUA
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EHNE reclama cambios de fondo a la
Dìputación de Bizkaia en el sector lácteo
El Departamento de Agricultura de la Diputación Foral de Bizkaia ha plan-
teado medidas ante la crisis del sector lácteo, tales como adelantar pagos
de las ICM y las agroambientales o abrir nuevas líneas de ayudas. Si bien
pueden servir como alivio momentáneo, las medidas del Departamento
de Agricultura no afrontan el cambio real y de fondo que necesita su polí-
tica láctea. EHNE planteó propuestas concretas a la Diputación antes del
verano y todavía no ha recibido contestación alguna.

Cinco mujeres de Karrantza transmitieron
al subdirector de Asistencia Sanitaria de
Osakidetza, Carlos Sola, la necesidad de
una mayor continuidad de los médicos de
familia de la localidad. Karrantza no es una
plaza que guste a los médicos, es extraño
que permanezcan mucho tiempo desempe-
ñando su labor.

Karrantza es el único municipio de
Bizkaia donde los médicos hacen guardias.
Unido a esto que los facultativos provienen
de otras localidades, el resultado es que no

permanecen demasiado tiempo, repercu-
tiendo negativamente en el servicio.

Tres reunirse con los tres médicos que tra-
bajan en la localidad y todos los grupos
políticos, y a la vista de que las posturas son
unánimes, solicitaron al subdirector de
Asistencia Sanitaria los cambios necesarios
para que los médicos de familia tengan una
estabilidad mínima. Desde Osakidetza que-
daron en estudiar la cuestión y tomaron el
compromiso de responder para la tercera
semana de noviembre

Solicitan mayor continuidad de los
médicos de familia de Karrantza

Aldundiko aurrekontuak 2010

Basogintzarako diru
gehiago, aurrekontua
%22 jeitsi den arren
Bizkaiko Foru Aldundiak 2010erako
aurrekontuen zirriborroa aurkeztu du.
Aurrekontua %22 gutxituko den arren,
basogintzari zuzendutako atala handitu
egin da, pistak eta makinariarako, adibi-
dez. Nekazaritza eta abeltzantza biga-
rren mailakotzat kontsideratzeko  jarre-
ra berresten du, beste behin, Aldundiak.
Aurrekontua aurkeztu eta bere jarrera
datozen asteetan agertuko du EHNEk.

Lea-Artibaiko Landa Garapene-
rako elkarteak «Baserri Honda-
kinen Gaikako Bilketa» proiek-
tua martxan jarri du. Silo, silo-
bola eta negutegietako plastiko-
ak, fitosanitarioak eta zoosani-
tarioak bilduko dituen proiektu
hau «aintzindaria» izango da
Bizkaian, Landa Garapenerako
elkartetik bertatik adierazi zute-
nez.

Hondakin fito eta zoosanita-
rioen kasuan parte hartu gura
duten baserritarrei edukiontzi

berezia emango zaie. Bertan
hondakinak gorde beharko
dituzte bilketa egunean Miba
kooperatibara eraman arte.
Lehenengo bilketa abenduaren
17 eta 18an izango da.
Hondakin hauen bilketa hiru
hilabetero egingo dira.

Eskualdean zehar zenbait
plastiko bilketa puntu ezarri
dira eta azaroaren 19an bilketa
kamioia pasako da puntu guzti
horietatik,  plastikoak hartzera.
Urtero bilketa egun bi egongo

dira. Teknikari batek hondakin-
ematea baieztatuko duen alba-
ran bat emango du.

Lea-Artibai Landa
Garapenerako elkarteko gaika-
ko bilketa proiektuan parte
hartzea ez da derrigorrezkoa.
Hala ere, hondakinen kudeake-

ta derrigorrezkoa da eta baten-
batek ziurtatu beharko dio
kudeaketa hori baserritarrari,
horrela agintzen baitu
Europako legediak. EHNEk
ondo ikusten du ekimen hau
eta baserritarrak parte-hartzera
animatzen ditu.

Plastiko eta botiken
ontzien bilketa jarri da
abian Lea-Artibain
ZERBITZUA DOAKOA DA ETA TEKNIKARI BATEK HONDAKINEN
KUDEAKETAREN ZIURTAGIRIA EMANGO DIO BASERRITARRARI.
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La empresa Artandi, dedicada a la lechu-
ga de cuarta gama y perteneciente a las
cooperativas hortícolas vizcaínas

Garaia (80%) y Barrenetxe (20%), se aleja
aún más de las necesidades de sus baserrita-
rras socios, al llegar a vincularse, mediante
un acuerdo comercial, con la empresa Vega
Mayor de Navarra, perteneciente a la trans-
nacional francesa Florette, que a su vez per-
tenece al Grupo Cooperativo francés Agrial
y que es líder en cuarta gama hortícola para
suministro a las grandes superficies a nivel
europeo. Artandi pasa, por tanto, de tener
durante tres años como socio comercial a la
transnacional vasca Kaiku, a vincularse con
la transnacional francesa citada.
Curiosamente, Unai Ibarzabal Goicoechea,
director general de la ruinosa y truculenta
Gurokela SL desde principios de este año,
consta como representante de Artandi en el
contexto del "Cluster de Alimentación de
Euskadi", impulsado por el anterior departa-
mento de Agricultura del Gobierno Vasco,
como se refleja en un anuncio del departa-
mento de Justicia, Empleo y Seguridad
Social del Gobierno Vasco, publicado el 5
de mayo de este año en el BOPV.

FLORETTE       
El Grupo transnacional Florette, implanta-
do en los Estados francés, español, italiano,
bitánico y suizo, tenía en 2008  3 166 per-
sonas empleadas, 9 plantas de producción,
74 000 toneladas de productos terminados
1 000 000 unidades vendidas/día y un volu-
men de negocio de 348 millones de euros.
Su objetivo es suministrar sus productos a
las grandes superficies en un plazo máximo
de cinco horas..

La empresa se creó en 1983 como una

estructura familiar y, en diciembre de 1985,
pasó a formar parte del Grupo Cooperativo
AGRIAL.

AGRIAL
AGRIAL tiene diversas secciones de activi-
dad (hortalizas, legumbres, cereales, gana-
dería, lácteos, suministros, avícola y cuarta
gama) y está integrada por 10.000 socios.
Genera empleo para 6.500 personas y fac-
tura 1.457 millones de euros al años, El
grupo se formó por la fusión de cuatro coo-
perativas que, a su vez, estaban originadas
por fusiones anteriores de unas cuarenta
sociedades, ubicadas en Normandía,
Bretaña y País de Loire.

En julio de 2001, el Grupo Florette adqui-
rió la primera empresa del Estado español
en vegetales frescos, cortados, lavados y lis-
tos para consumir, VEGA MAYOR, presente

en los mercados de los Estados español y
portugués desde 1989. En marzo de ese
mismo año, VEGA MAYOR puso en funcio-
namiento la nueva fábrica en MILAGRO
(Navarra). La marca Florette se lanzó en el
Estado español en marzo de 2002, con oca-
sión de la Feria Alimentaria de Barcelona.

CLUSTER DE LA ALIMENTACIÓN DE
EUSKADI
Artandi, creada por las cooperativas Garaia
y Barrenetxe, es una de las empresas que
forma parte del "Cluster de Alimentación de
Euskadi".

El año pasado por estas fechas el enton-
ces consejero de Agricultura, Pesca y
Alimentación del Gobierno Vasco, Gonzalo
Sáenz de Samaniego, presentó  el Plan
Estratégico para la Industria y Calidad
Alimentaria (vigencia hasta 2011) y el
"Cluster de la Alimentación" a más de cien
empresas en Vitoria-Gasteiz. Este cluster fue
presentado como un foro abierto de coope-
ración en temas de interés común y referen-
te del sector agroalimentario de cara a la
interlocución con el mismo.

El Cluster de la Alimentación de Euskadi,
está en fase de captación de nuevos socios y
en la actualidad agrupa a Eroski, Ercoreca,
Erkop, Iparlat, Araex, Cvne, Artandi,
Gurokela, Conservas Ortiz, Conservas La
Gaviota, Natra Zahor, Udapa, Celigüeta e

La empresa de cuarta gama
Artandi, de Garaia y
Barrenetxe, se vincula a la
transnacional Florette
EL DIRECTOR GENERAL DE GUROKELA CONSTA COMO REPRESENTANTE DE
ARTANDI EN EL CONTEXTO DEL «CLUSTER DE ALIMENTACIÓN DE EUSKADI»

Transnacionales en Hego
Euskal Herria

El mayor peso del negocio agroalimen-
tario en Hego Euskal Herria está gestio-
nado por multinacionales como
Unilever, Pepsico, Coca Cola
(Norbega), Allied Domecq Wines,
Nestlé, Bunge, Natra (Zahor), Marie
Brizard, Panrico, Solstrand (La
Bacaladera), Brioche Pasquier
(Recondo), Entre las empresas vascas
destacan Iparlat-Kaiku Corporación,
que está acometiendo una fuerte
apuesta de implantación industrial
exterior, con plantas en Chile,
Argentina y México.

b e r r i a k
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El proyecto de Comunicación de la
Comisión Europea sobre la reforma del
pesupuesto comunitario para después de
2013 propone la minimización de la
Políitica Agraria Común (PAC), que sufri-
ría una nueva disminución significativa
del presupuesto, una reducción de la
intervención en los mercados y un recor-
te de las ayudas directas, que podrían ser
cofinanciadas por los Estados miembros.
Choca esta propuesta con la reacción
que se ha tenido ante la crisis láctea, ante
la cual lo único que se ha hecho es poner
dinero, a costa de debilitar otras partidas
agrarias, como ha avisado la comisaria.
Asimismo, esta postura neoliberal de la
Comisión choca también con lo que vie-
nen planteando últimamente los respon-
sables agrarios de algunos Estados, como
el de Francia, que defienden el carácter
estratégico de la PAC y la regulación de
los mercados, gracias en gran medida a
las iniciativas y movilizaciones de los sin-
dicatos agrarios que forman parte, como
EHNE y ELB, de la Coordinadora
Europea Vía Campesina.
Consecuentemente, sigue cada vez más

candente el debate sobre el futuro de la
PAC. Los neolibeales son proclives a su
desaparición, los neolibeales paternalis-
tas o incoherentes que sea una fuente de
donaciones caritativas en determinados
momentos, para ciertas cosas y dando
prioridad a los más grandes, y la
Coordinadora Europea Vía Campesina
que sea una verdadera política pública
que regule los mercados y dignifique los
precios en el marco de la soberanía ali-
mentaria (producir sosteniblemente y
con todos los valores agrosociales en
todos los territorios para abastecer a la
población europea más próxima).

La Comisión hace estas propuesta
sobre el presupuesto comunitario poste-
rior a 2013  cuando está a punto de aca-
bar su mandato, djando claro que quie-
re dejar su huella neoliberal.  El proyec-
to de la comisión recuerda que entre
1988 y 2013 la parte global del apoyo
agrícola directo en el presupuesto de la
Unión Europea (UE) habrá pasado del
61% al 32% y que gracias al chequeo
médico de la PAC esta tendencia a la
baja continuará más allá de 2013.

La Vía Campesina de Honduras y en representación de ella el
líder campesino Rafael Alegría han participado activamente en
el movimiento de resistencia del golpe de estado perpetrado
por Micheleti el 28 de junio pasado. 

La lucha del movimiento de Resistencia hondureña, total-
mente pacífica, junto a la solidaridad internacional, consiguió lo
que parecía un paso importante de cara a acabar con la actual
situación de dictadura.  Las comisiones negociadoras del presi-
dente hondureño, Manuel Zelaya, y el golpista Roberto

Micheletti suscribieron el 30 de octubre un acuerdo, según el
cual se preveía que Zelaya recupere el poder tras una votación
del Congreso y el visto bueno del Tribunal Supremo antes de las
elecciones presidenciales del 29 de noviembre. Sin embargo, la
restitución del presidente Zelaya no se ha cumplido, con lo cual
las elecciones se han convertido en un fraude, que la resistencia
no acepta e impulsa una campaña de desobediencia civil. Va a
seguir luchando para parar este fraude, acabar con la dictadura
y restituir al presidente legítimo y los valores democráticos.

Vía Campesina, activo clave en la resistencia contra la dictadura en Honduras

PACSe reaviva el debate
MIENTRAS LA COMISIÓN PROPONE UNA REFORMA DEL PRESUPUESTO
COMUNITARIO DESPUÉS DE 2013 QUE MINIMIZA LA PAC, MINISTROS
COMO EL DEL ESTADO FRANCÉS DEFIENDEN QUE LA PAC SIGA SIENDO
ESTRATÉGICA Y REFUERCE SU PAPEL DE REGULACIÓN DE LOS MERCADOS

Insalus.
En el Boletín Oficial del País Vasco Nº 82

del pasado 5 de mayo, el departamento de
Justicia Empleo y Seguridad Social publicó
un anuncio por el que se hacía público que
la asociación empresarial "Cluster de la
Alimentación de Euskadi" había presentado
la documentación relativa a su constitución.
Y constan cmo firmantes el acta de constitu-
ción del "cluster": Leire Barañano Orbe, en
representación de Eroski s. Coop, Juan
Carlos Ercoreca Bilbao, en representación
de Supermercados Ercoreca S.A.; el actual
director general de Gurokela, Unai
Ibarzabal Goicoechea, en representación de
Artandi IV S.L.; y Francisco Javier
Goienetxea Urkaregi, en representación de
Erkop. S. Coop. y 8 personas más.

b e r r i a k
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KONGRESURAKO EGUTEGIA
-Azaroaren 27an: Kontseilu Probintziala ponentziak zehaztu-

ko ditu afiliazioari zabaltzeko

-Abenduan eta urtarrilean: eskualdeko asanbladak egingo dira
ponentziak eztabaidatzeko

-Otsailak 12an: kontseilu Probintzialak emendakinak eta pro-
posamen berriak sartuko ditu ponentzietan

-Otsailaren 28an: Kongresua egingo da

El VII. Congreso de EHNE-Bizkaia, cuyo
proceso preparativo ya está en marcha,
coincide en un momento clave, caracteri-
zado por el fracaso de la política agraria
neoliberal impuesta desde todas las
Administraciones y del modelo agrario
productivista, intensivo e insolidario. La
crisis alimentaria y agraria es consecuencia
de ello. Por eso es el momento de tomar
nota  y proponer políticas e impulsar pro-
yectos por la senda de la soberanía alimen-
taria o «producir local para consumir
local». 

Además de la reflexión ideológica, la
propia maquinaria sindical ha de ponerse a
la altura del momento histórico, adecuan-
do su organización interna y optimizando
sus alianzas estratégicas. Viendo el papel
trascendente que le toca jugar, el sindicato
ha considerado conveniente aplazar la
fecha del Congreso tres meses, hasta el 28
de febrero, de modo que pueda haber un
debate en profundidad sobre estas cuestio-
nes.

El calendario hasta esa fecha ya se ha
definido. El Consejo Provincial hará las
últimas aportaciones a las ponencias de
política agraria y organización interna y
dejarlas listas para empezar a difundirlas al
conjunto de la afiliación, que durante todo
diciembre y enero las debatirá por comar-
cas, Las enmiendas y nuevas propuestas
serán recogidas por el Consejo Provincial
el 12 de febrero para incluirlas en las
ponencias, que ya serán definitivas para su
presentación día del Congreso.

PONENCIAS
El objetivo de la ponencia de política

agraria es hacer un diagnóstico de la situa-
ción actual del sector agrario, pasando a la
propuesta por otro modelo agrario vincu-
lado a la soberanía alimentaria, ya que  el
modelo agrario vigente es insostenible.
Esto se hará a nivel de política agraria gene-
ral y también en cada uno de los sectores.
La crisis del sistema neoliberal en el agro
ofrece oportunidades y hay que hacerlas
realidad.

La ponencia de organización interna, por

su parte, propondrá los cambios organizati-
vos necesarios para optimizar la accion sin-
dical en función de lo plasmado en la
ponencia de política agraria. 

La consolidación de alianzas  con organi-
zaciones sociales, la creación de sinergias
con personas no baserritarras que compar-
ten principios y objetivos, el afianzamiento
de un sindicalismo agrario a nivel de Euskal
Herria comprometido por otro modelo
agrario y de sociedad son algunas de las
cuestiones claves que recogerán las ponen-
cias para su debate.

El VII Congreso de EHNE-Bizkaia servirá para
reforzar nuevos proyectos en un momento clave 

TENDRÁ LUGAR EL 28 DE FEBRERO. SE HA APLAZADO TRES MESES PARA PROFUNDIZAR EN EL DEBATE
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Baseri bizia nace para aportar y, en concre-
to, avanzar en la comunicación, en claves de
información y sensibilización, al conjunto de
las y los baserritarras y a la sociedad. La edi-
ción mensual de una publicación en papel,
que con este número empieza a andar, es el
segundo paso del proyecto comunicativo ini-
ciado el pasado mes de juilio con el periódi-
co digital, vía internet, que lleva el mismo
nombre. Dicho medio digital
(http://www.baserribizia,info) ha superado
ya las 20.000 visitas, se acerca a una media de
doscientas al día, y ya ha sacado su segundo
boletín semanal, que envía a más de 350 sus-
criptores. En su primera página (abajo a la
derecha) hay ocpión de suscribirse, lo cual
animamos a hacer.

Baserri bizia pretende sumar y aportar un
plus para diversificar y enriquecer la oferta de
las publicaciones agrarias en un contexto de
profunda crisis en el sector agrario.

Esta publicación se apoya en los brazos del
sindicato EHNE-Bizkaia, que son la reivindica-
ción y la denuncia por una parte y la divulga-
ción de alternativas, como la red Nekasarea y
Erralde. Todo ello conjugando el ámbito local
y el internacional y con intención de profun-
dizar en los temas, sacando el máximo prove-
cho a la actividad comunicativa diaria del
periódico digital Baserri bizia para trasladarla
con más cercanía y concreción si cabe.

Baserri bizia, tanto en papel como por
internet, quiere estar a la altura de los retos
que tiene ante sí el sector agrario. Para hacer
frente a la economía globalizada, entiende
que las informaciones y opiniones del ámbito
local y del internacional deben convivir y
reforzarse mutuamente, ante un sistema que
genera la misma naturaleza de problemas
aquí y en el resto del mundo. Así, hace piña
con los flujos informativos y editoriales que
parten de La Vía Campesina, con implanta-

ción en todos los continentes, de ELB de Ipar
Euskal Herria y del movimiento sindical agra-
rio en el que participa el sindicato. Ante un
problema global con impacto local hay que
responder con visión local y global.

De igual manera Baserri bizia se dirige al
conjunto de la sociedad, trabajando temáti-
cas agrarias de interés común para la pobla-
ción, relacionadas con el consumo, el medio
ambiente y el empleo, entre otros, y ahon-
dando en problemáticas como la crisis ali-
mentaria, la climática o la pérdida de biodi-
versidad. Para ello tiene en cuenta las aporta-
ciones de otras organizaciones sociales que
comparten principios fundamentales para el
sindicato. Es el caso de la soberanía alimenta-
ria ("producir local para consumir local") o la
función estratégica de la actividad agrogana-
dera para el desarrollo social en toda su
extensión (alimentación, gestión del territorio
y del medio ambiente, vida rural).

Baserri bizia, sumando información

EDITA: EHNE-BIZKAIA
IMPRENTA: GERTU
DEPÓSITO LEGAL: SS-1538-2009

BIZKAIKO EHNEREN BULEGOAK
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Tfno: 94-6749008 Fax: 94-6749132
E-mail: mungia@ehne.org

KARRANTZA

Tfno: 946107007 Fax: 94-6107106
E-mail: karrantza@ehne.org

GERNIKA

Tfno/Fax: 94-6257818
E-mail: gernika@ehne.org

SODUPE

Tfno: 94-6693985 Fax: 94-6398427
E-maila: asekar@ehne.org
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Como principio esencial, la principal finalidad de los grandes
Consorcios Transnacionales del mundo es la obtención de la
mayor cantidad de beneficios económicos mediante la

reducción de los costos de producción, en un marco económico
donde la competencia mercantil inter-imperialista desempeña un
rol esencial, sin importar los costos sociales que esto genere.

A nivel mundial, estas Empresas realizan el 85% del total de las
inversiones y el 66% del comercio internacional. Las doscientas
mayores -pertenecientes a sólo 17 países-concentran el 26,3% de la
producción mundial, con un volu-
men de negocios que excede el PIB
de los 29 países industrializados de
la Organización para la Cooperación
y el Desarrollo Económico (OCDE)
y que sobrepasa el del conjunto de
los 182 Estados que no integran esa
agrupación.

A su vez, las mayores empresas
han rebasado el estrecho marco eco-
nómico y su esfera de influencia a
nivel mundial se ha extendido más allá del dominio de la produc-
ción, el comercio y las finanzas, llegando los tentáculos de las gran-
des transnacionales -algunas de ellas más poderosas que muchos
Estados-, también a los ámbitos político, social y militar.

La acumulación de capital y el poder político logrados por las
grandes transnacionales alcanza un nivel sin precedentes en la his-
toria. En aquellos países donde se aplican con mayor fuerza medi-
das neoliberales, el extraordinario poderío económico obtenido
por estas compañías rinde mayores tributos, al estar acompañado
por un alto grado de influencia política sobre gobiernos y partidos
de cualquier tendencia, ya sean conservadores, liberales o socialde-
mócratas.

Con relación a las cincuenta principales transnacionales de la UE,
éstas  se han convertido en un actor económico y político de pri-
mer orden, capaz de influir de manera destacada - valiéndose de
todos los recursos y vías posibles- en el principal factor político de
la Unión, el contenido de sus legislaciones y, en general, en todas

las acciones de la organización y de los gobiernos de los países
miembros. Por cifras, las mayores transnacionales europeas están
situadas entre los lugares tres y noventa y nueve de las quinientas
grandes compañías existentes a nivel mundial y, en la distribución
por países, 14 corresponden a Alemania, 10 al Reino Unido, 10 a
Francia, 4 a Países Bajos, 4 a Suiza, 3 a Italia, 1 a Bélgica, 2 al Estado
español, 1 a Bélgica-Países Bajos y 1 a Noruega.

A diferencia de los gobiernos- que pueden ser sancionados o res-
paldados por los electores según su actuación- y a diferencia tam-

bién de los propios Estados Unidos,
el trabajo de lobby (cabildeo) de las
Empresas Transnacionales se efectúa
de manera solapada, y sus actuacio-
nes, de manera general, se mantie-
nen tras bambalinas, no siendo gene-
ralmente objeto de cuestionamien-
tos públicos. Un elemento que
marca la diferencia con lo que ha
ocurrido en Norteamérica, donde
los escándalos públicos se han venti-

lado a nivel de los grandes medios de prensa, con las consecuentes
renuncias de congresistas y legisladores acusados de aceptar "contri-
buciones" fraudulentas.

Con relación al caso europeo, un  ejemplo lo tenemos en las
grandes empresas transnacionales europeas, agrupadas en la UNICE
-Unión de las Confederaciones Industriales y de Empleadores de
Europa-. Controlan estrechamente la Comisión europea y los 39
miembros de la organización patronal mantienen representaciones
permanentes en Bruselas y un verdadero ejército de  lobbystas
para influir sobre las decisiones de la Comisión.

Los estrechos vínculos existentes entre corporaciones y gobier-
nos, fuerzas políticas, instituciones comunitarias y medios de comu-
nicación masiva- en todos los casos no interesados en difundir las
acciones de las transnacionales- pueden explicar lo anteriormente
mencionado, aunque han sido notables las acusaciones vertidas
contra políticos europeos, como es el caso del ex primer ministro
italiano Silvio Berlusconi, político de derechas y uno de los pilares

Transnacionales y globalización
en la Unión Europea de hoy

ARMANDO BRIFIS, HISTORIADOR CUBANO
EL AUTOR SACA A LA LUZ EL CONTROL QUE EJERCEN LAS GRANDES EMPRESAS
TRANSNACIONALES EUROPEAS DEL PODER POLÍTICO -LA COMISIÓN EUROPEA
ENTRE OTROS-. ASÍ SE EXPLICA LA TOZUDEZ DE POLÍTICOS DE LA COMISIÓN,
COMO LA COMISARIA DE AGRICULTURA, MARIANN FISCHER BOEL, EMPEÑADA EN
LIBERALIZAR EL SECTOR LÁCTEO, ENTRE OTROS, A TODA COSTA, O LAS
DECISIONES A FAVOR DE LOS TRANSGÉNICOS ADOPTADAS UNILATERALMENTE POR
LA COMISIÓN, PASANDO POR ENCIMA DE LA OPINIÓN CONTRARIA DE LOS ESTADOS
MIEMBROS.

«En Bruselas por cada
europarlamentario hay unos 5
lobbistas de las transnacionales

que ejercen presión sobre ellos» 
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de la defensa del neoliberalismo en Europa.
También consideramos que por su magnitud y alcance resulta

imposible ocultar todos estos movimientos e interrelaciones, lle-
gándose a conocer que en el caso de la ciudad de Bruselas- sede de
las instituciones comunitarias- por cada miembro del Parlamento
(732 en total), existen alrededor de cinco lobbistas  de estos gran-
des consorcios ejerciendo presión sobre ellos, a fin de ajustar las
políticas comunitarias de acuerdo a los intereses de sus correspon-
dientes empresas transnacionales.

El ejemplo fundamental lo tenemos en el grupo de presión euro-
peo más influyente de la actualidad, la ERT (Mesa Redonda
Europea de Industriales), creado en 1983, donde se congregan  los
presidentes de las 47 principales Corporaciones Transnacionales de
la Unión con un objetivo esencial: aunar intereses y esfuerzos de
todo tipo que son posteriormente "transmitidos" al poder político
para que éstos sean "tomados en cuenta" en su proyección política,
convirtiéndose en la práctica en una especie de preprograma de
decisiones para los políticos europeos de cualquier tendencia.

La posibilidad de actuar con ese nivel de presión está dada por
su fortaleza económica y financiera. Las empresas pertenecientes a
la ERT, las cuales emplean a 4 millones de trabajadores, tienen una
producción total ascendente a 950 mil millones de euros (corres-
pondiente al 60% de toda la producción industrial de la Unión), y
el presupuesto de algunas de ellas es equivalente al PIB de algunos
países europeos.

A nivel comunitario, los informes elaborados por la ERT son
tenidos en cuenta en los debates de la Comisión Europea, del
Consejo de Ministros y del Parlamento Europeo, siendo ejecutados
en su momento por la UE de manera mayoritaria, lo que demues-
tra no sólo la influencia de las trasnacionales, sino la imbricación
entre poder económico y poder político.

Ejemplos ilustrativos de lo anterior lo tenemos en el año 1985
cuando la ERT elevó un documento a la UE en el que sugirió que
en un plazo de cinco años la Unión eliminara las barreras comer-
ciales y lograra la armonización de las regulaciones entre los esta-
dos miembros. Al siguiente año se aprobó el Acta Única Europea
que instauró la creación del Mercado Único. También en 1991 la
ERT propuso la implantación de una moneda común con un calen-
dario de adopción de la misma por parte de los países miembros.
Ese mismo año tal propuesta fue recogida prácticamente de mane-
ra literal en el Tratado de Maastricht.

En igual sentido tenemos la llamada Estrategia de Lisboa con su
eslogan de convertir a la UE en la sociedad del conocimiento más
competitiva a nivel mundial, que obedeció a otra "recomendación"
de la ERT formulada acorde con los intereses hegemónicos de sus
consorcios. En la actualidad los documentos emanados de esa orga-
nización advierten a las instituciones comunitarias sobre el atraso
de dicha Estrategia y la necesidad de su puesta en práctica.

Otros ejemplos son la deslocalización empresarial y la liberaliza-
ción de los servicios, legalizadas por las instituciones comunitarias
y por los gobiernos de los países miembros, constituyendo otros
ejemplos del dominio que ejercen las grandes trasnacionales euro-
peas sobre el destino de la Unión.

Fuente: Revista Periodismo Preventivo
(3- 15 de septiembre de 2009)

La información que los medios de comunicación nos van
ofreciendo sobre los secuestros de barcos atuneros fren-
te a las costas de Somalia ha ido, gota a gota, matizán-

dose. Aunque se siga hablando de piratería, se ha explicado
como en esas aguas muchos países
desarrollados hemos ido vertiendo
residuos tóxicos. Sabemos también
que una de las razones por las que se
llega a esta situación ha sido la pesca
ilegal, la pesca en aguas territoriales
somalíes, y siempre a unos ritmos y
cantidades que dejan los caladeros al
borde del colapso. Entre los barcos
responsables está la flota española
que ha sido además altamente sub-
vencionada por la Unión Europea para éste, digamos, ecoci-
dio. Por ejemplo, el Alakrana, barco recientemente secues-
trad,o recibió una ayuda para su construcción de más de cua-
tro millones de euros.

Pero aún hay un nuevo dato que añadir -y muy significati-
vo- que demuestra el terrible daño que hace esta flota extrac-
tiva saqueando en territorios dónde la pobreza y el hambre
están instaladas. Este último año los pescadores locales de
Kenia, al sur de Somalia, llegan cada día a puerto con captu-
ras cómo hacía años no recordaban. Cuentan que vuelven a
pescar atunes, barracudas o rayas gigantes porque la presen-
cia de los "piratas" somalíes ha ahuyentado y alejado mar
adentro a las grandes factorías flotantes. En el pequeño pue-
blo de Malendi un pescador puede estar ganando más de
200€ diarios, cincuenta veces más que el salario medio de la
población. Un salario más que digno. Hemos de tener en
cuenta que los grandes barcos en sus capturas de atunes pes-
can también muchas otras especias que simplemente descar-
tan. Hoy sin estos barcos, la pesca de atún y los "descartes"
son fuentes de ingresos y de proteínas para la población
local. También se ha beneficiado el sector de la pesca depor-
tiva donde las cámaras fotográficas vuelven a encuadrar gran-
des piezas antes de devolverlas al mar.

Por lo tanto, si en lugar de medidas de militarización de los
buques españoles se planteara la prohibición de la pesca
industrializada en el continente africano, se podría por un
lado dedicar esos fondos en potenciar una política europea y
española a favor de la pesca artesanal, local y sostenible, que
tanta falta hace, y por otro, contribuiríamos en el desarrollo
de los pueblos africanos con mucha mayor eficacia que con
muchos programas de solidaridad. Respetando, como debe
ser, la propia soberanía alimentaria africana.

Soberanía alimentaria
en Somalia

GUSTAVO DUCH GUILLOT
EX-DIRECTOR DE VETERINARIOS SIN FRONTERAS
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La agricultura y la alimentación se encuentran inmersas
en una crisis global y mundial como consecuencia del sis-
tema mercantilista neoliberal actual, que es el mismo en
todas las partes del mundo y genera los mismos proble-
mas, aunque claro está que son más graves y de mayor
intensidad en los países más empobrecidos. Las personas
que padecen hambre en el mundo ya superan la cifra de
mil millones y la causa no es la insuficiencia de alimentos
y riqueza, sino su injusto reparto. La Organización
Mundial del Comercio (OMC), junto al Fondo
Monetario Internacional (FMI) y el Banco Mundial (BM),
ha ejercido a modo de gobierno autoritario mundial,
controlado por las transnacionales, para extender este sis-
tema por todas partes. Hasta tal punto que ha condicio-
nado las políticas agrarias de regulación de la producción
y el mercado, como es la propia Política Agraria Común
(PAC) de la Unión Europea, que la ha condenado a des-
aparecer a medio plazo, sometiéndole mientras tanto a
un proceso de continuo debilitamiento.

Euskal Herria y, dentro de ella, Bizkaia no es ajena a
esta realidad. Los niveles actuales de soberanía y autosu-
ficiencia alimentaria son realmente preocupantes.
Mientras el nivel de consumo se mantiene alto, la pro-
ducción es cada vez menor, pero lo más sangrante es que,
aún siendo ésta pequeña, resulta que gran parte de ella se
vende fuera, como sucede en el caso de la leche que va a
Iparlat. Curiosamente la población aprecia la producción
propia, pero esto no se aprovecha, en gran medida por-
que es la gran distribución,con Eroski a la cabeza en nues-
tro ámbito, la que está haciedo y deshaciendo a su anto-

jo en materia de producción y consumo para obtener
pingües beneficios, merced a sus amplísimos márgenes
comerciales y al uso y abuso de marcas blancas.

EL MODELO IMPUESTO NO SIRVE

La transnacioal vasca Iparlat es el paradigma del mode-
lo neoliberal que las Administraciones locales (Gobierno
Vasco y Diputaciones) han impulsado. El resultado de ello
es que hace tiempo que los intereses de las y los produc-
tores han quedado olvidados y sólo priman los industria-
les. Así, hoy es el día que de toda la leche que transfor-
ma apenas un 40% es de procedencia local y el resto se
trae de cualquier otro sitio, consiiguiendo así que la mate-
ria prima sea lo más barata posible. Por si esto fuera
poco, alrededor del 70% vende a mercados externos. Es
más, utiliza la simbología de la txapela para su marketing,
mientras se jacta de ser una industria puntera a costa de
la continua desaparición de baserritarras  y de estar bajo
el manto de tansnacionales punteras como Emmi.

Gurokela, apuesta política del anterior departamento
de Agricultura del Gobierno Vasco y apoyada por Eroski,
le ha seguido los pasos, pero ha tenido mucha peor suer-
te. Su modelo de concenración ha sido un absoluto fraca-
so y una ruina económica para el erario público (3 millo-
nes de subvenciones y otro tanto de deudas). Algo pare-
cido ha pasado con el proyeto de cuarta gama de Garaia,
ahora dependiente de la tansnacional francesa Florette...
Incluso en ámbitos, aparentemente propios, como la
Denominación de Origen Idiazabal las empresas queseras
imponen por la vía de los hechos sus intereses, llegando

Los dos brazos de un sindicato vivo: l

«La solución a la c
alimentaria pasa

obligadamente por 
modelo de producc

consumo en clave
soberanía alimenta

producir local para co
local»
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a recurrir al fraude masivo y a la amenaza de abandono
de recogidas de leche, porque les importa un comino las
y los pastores;  lo que quieren es mucha leche de oveja y
barata para vender lo más caros que puedan sus quesos.

Pero como el sistema es my caritativo y sabedor de que
las y los baserritarras somos el último eslabón de la cade-
na del negocio agoalimentario y los esclavos que sostene-
mos el sistema produciendo a bajos precios, nos ponen
encima de la mesa ayudas, a modo de limosnas para que
no nos quejemos. Eso nos permite a veces conseguir
sobrevivir, pero sabemos muy bien que no son de ningu-
na manera la solución, sino al contrario, parte del proble-
ma y del sistema impuesto. En este contexto, la agicultu-
ra baserritarra tiene los días contados. Por eso, el sindica-
to lleva desde sus orígenes luchando por cambiar la polí-
tica agraria en todos los ámbitos, al objeto de poder vivir
del precio que se paga por nuestros productos.

PROYECTOS POR LA SENDA DE LA
SOBERANÍA ALIMENTARIA

Pero, paralelamente a la denuncia y a la reivindicación,
EHNE-Bizkaia lleva varios años apoyando proyectos
enfocados por la vía de la soberanía alimentaria, que,
pese a ir contracorriente del sistema, consiguen desarro-
llarse y demostrar que son rentables económica y social-
mente. L clave es «producir local para comer local», que
es la traducción del principio de soberanía alimentaria.

Este es el caso de Erralde, que, merced al tabajo con-
junto de baserritarras, carnicerías y Ayuntamientos, está
obteniendo unos niveles de rentabilidad y aceptación

social envidiables. Ya es la tercera campaña de cordero en
la cual las y los pastores ponen los precios y el «Bizkaiko
bildotsa» es conocido en todo el territorio gracias a las
«corderadas» populares realizadas.

De igual modo, el proyeco Nekasare sigue por esa
misma senda de potenciar la producción propia para su
consumo cercano. Se basa en la autoorganización entre
baserritarras y ciudadanía para la compra-venta directa
de productos agrarios, en la confianza entre ambos colec-
tivos y en la responsabilidad de cada uno de ellos. Del
verano a esta parte se ha cuadriplicado el número de
gupos de producción-consumo en Bizkaia, lo que
demuestra que se está acertando de pleno. Aún queda
mucho por mejorar, pero hay que subrayar que con este
tipo de experiencias se consigue algo que siempre ha
parecido imposible: unir  los frutos a corto plazo con la
utopía, es dcir, el avance hacia otro modelo de agricultu-
ra y de sociedad. Una de las ideas subrayadas en la
reciente jornada sobre Nekasare celebrada en Bilbao es
que tanto baserritarras como ciudadanía concibn esta
experiencia omo algo que va más allá de la mera ompra-
venta directa de productos agarios. Valoran especialmen-
te sus connotaciones de cambio social.

ELa acción sindical de EHNE-Bizkaia mantiene así dos
brazos, con uno pelea por cambiar las políticas, median-
te denuncia, reivindicación y propuestas, y por otra
potencia  proyectos alternativos e ilusionantes, demos-
traado que es posible el cambio desde ya. El próximo
Congreso del sindicato reforzará sin duda esta visión y
práctica sindical.

vivo: la reivindicación y la alternativa

solución a la crisis
imentaria pasa

adamente por otro
o de produccion y
umo en claves de
ranía alimentaria:
r local para consumir

local»
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Nekasare, un modelo de producción y
consumo con presente y futuro

LA GRAN PARTICIPACIÓN Y SINTONÍA EN LAS JORNADAS ORGANIZADAS POR EHNE-BIZKAIA Y CELEBRADAS ESTE EL 6 Y
7 DE NOVIEMBRE DAN SOLIDEZ Y COHERENCIA AL AUGE DE GRUPOS DE PRODUCCIÓN Y CONSUMO ACAECIDO EN LOS

ÚLTIMOS MESES Y QUE VA MÁS ALLÁ DE LA MERA COMPRA-VENTA DIRECTA DE PRODUCTOS AGRARIOS

El sindicato agrario EHNE-Bizkaia
comenzó a idear hace seis años lo que
ahora es la red de grupos de baserrita-

ras y ciudadanía Nekasare, consecuencia de
un proceso participativo que ha ido dando
sus frutos paulatinamente.

Hace tres años se puso en marcha el pri-
mer grupo a modo de proyecto piloto y en
el último año la experiencia se ha extendido
con una rapidez inusitada por toda Bizkaia,
pasando de 3-4 grupos antes de este pasado
verano a 17 en la actualidad.

En este contexto, las jornadas organiza-
das el 6 y 7 de noviembre por EHNE-
Bizkaia han servido para reforzar las bases
ideológicas y funcionamiento de este movi-
miento, lo cual se ha hecho en un ambiente
de plena confianza, participación y sintonía
entre baserritarras y ciudadanía.

Por una parte, la gran participación acti-
va de personas (en número y en aportacio-
nes), tanto en el encuentro de baserritarras
el 6 en Zornotza como en la jornada de
grupos baserritarras/ciudadanía el 7 en
Bilbao, constata la gran ilusión que hay en
torno a esta inciativa tanto en el mundo
agrario como en el del consumo y explica
su rápida proliferación.

Por otra parte, hay coincidencia en que
no se trata de una cuestión mercantil de
compra-venta directa, sino que es la apues-
ta práctica por otro modelo de producción
y consumo necesario para el bienestar social
por la vía de la soberanía alimentaria (pro-
ducir local para consumir local)y a contra-
corriente del modelo impuesto por las
actuales políticas neoliberales. Por ello es
fundamental el trabajo en red para consoli-
dar las bases y reforzar sinergias. 

Las jornadas han demostrado que ya se
han dado los primeros pasos en este sentido
y hay un camino trazado colectivamente a
andar día a día. 
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La jornada sobre la iniciativa Nekasare, lle-
vada a cabo durante todo el día en «Arrupe
Etxea» de Bilbao el 7 de noviembre,  comen-
zó con la intervención de Eduardo  Navarro,
presidente de la Fundación Agricultura Viva,
organización coorganizadora junto a EHNE-
Bizkaia. Puso énfasis en la necesidad de for-
mar alianzas entre medio rural y urbano.
Seguidamente se leyó un manifiesto por la
Soberanía Alimentaria (ver páginas siguien-
tes) y se expusieron sendas ponencias, una
sobre "Soberanía Alimentaria y consumo
consciente"  y otra sobre "Alternativas en lo
global y lo local".

A continuación se presentaron los más de
veinte grupos participantes en la jornada,
entre grupos de consumo, asociaciones de
consumo y otras organizaciones sociales (sin-
dicatos, asociaciones,  ONGs..), lo cual sirvió
para el conocimiento mutuo y la búsqueda
de sinergias. Terminó la mañana con pregun-
tas y reflexiones por parte de algunas perso-
nas consumidoras, que planteaban la posibi-
lidad de intercambiar conocimientos por
mano de obra y tener una mayor relación
con las labores propias del baserri.

DINÁMICAS DE LOS GRUPOS
Por la tarde la gente se separó en dos talle-

res para hablar de la dinámica de los grupos
en ara a mejorarla. En ambos hubo personas
baserritarras y consumidoras, miembros de
distintas organizaciones…

La necesidad de formarse, tanto teórico-
políticamente como en aspectos prácticos, y
de contar con información oe los productos
de caserío disponibles por comarcas, fueron
ideas subrayadas en los debates.

En cuanto al funcionamiento y proyección
de los grupos de producción-consumo, se
hizo hicapié en la idea de la autoorganiza-

cion y autogestión, partiendo de una rela-
ción directa y de confianza entre baserritarras
y ciudadanía y en claves de coordinación
permanente. En este sentido se señaló, que si
bien cada grupo tiene un funcionamiento
propio y autónomo, es imporante contar
con unas heramientas comunes y coordinar-
se más. Así se acordó crear una Comisión,
formada por representantes de los distintos
grupos, en aras a dinamizar la coordinación.

Por otra parte, EHNE-Bizkaia se ofreció a
ayudar a los grupos a nivel de formación,
tanto organizando cursos como acompañan-
do en los debates internos y, por otra parte,
informó que está elaborando una página
web con información de los distintos grupos
de producción/consumo, así como estudian-
do la menera de  intercambiar información
(contactos de baserritarras, productos…) a
tavés de internet.

En cuanto a los centros de intercambio de
productos de los grupos, se vio claro que
antes de formar nuevas estructuras hay que
intentar mejorar las que ya hay. 

GRUPOS Y ORGANZIA-
CIONES PRESENTES EN

LA JORNADA

-Grupos de producción/con -
sumo: Zamudio, Larrabetzu, 4 en
Bilbao (casco viejo, Ekoetxea,
Uribarri y Deusto), dos en Nerbioi
(uno en Orduña, Llodio y Amurrio
y otro  en Ugao y Basauri), Getxo
(Romo), Portugalete, Lekeitio,
Arrasate, Vitoria-Gasteiz...

Organizaciones: Zentzuz
Kontsumitu por un consumo res-
ponsable, Ekologistak Martxan,
grupo de consumo Lurgorri, asocia-
ción de productoras y consumido-
ras ecológicos Amaren (Lekeitio),
asociación de consumidoras de
ecológico Bizigai, Red de Seillas de
Euskadi, sindicato ESK, Red de con-
sumo solidario para la soberanía
alimentaria Elkartruke.

Claves de Nekasare: confianza entre
quienes producen y consumen y

coordinación entre grupos
EN LA JORNADA DE BILBAO SE ACORDÓ CREAR UNA COMISKÓN PARTICPATIVA PARA DINAMIZAR LA COORDINACIÓN
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Elikadura subiranotasuna zer den azalt-
zerakoan, definizio batetik haratago,
zer suposatzen duen ulertu behar da.

Praktikan zer den azaldu gura dugu, ekoiz-
leei eta kontsumitzaileei nekazaritza eredu
ezberdinek duten eragina zehatz azaldu,
hain zuzen. Beraz, definizioa emateaz gain,
elikadura subiranotasunaren adibide prakti-
koen berri eman gura dugu.

Elikadura subiranotasuna herri bakoitzak
duen eskubidea da, bere nekazaritza eta eli-
kadura politikak erabakitzeko eskubidea.
Honek ekoizpena erregulatu eta babesteko
aukera suposatzen du, kontuan izanda ze
mailatan nahi duen herrialde horrek autosu-
fizientea izatea nekazaritza eta elikadura
gaietan. Konzeptu hau Via Campesinak pla-
zaratu zuen 1996an eta harrezkero soziali-
zatzen eta edukietan sakontzen joan da.

Elikadura subiranotasuna garrantzitsua da
bai iparreko zein hegoaldeko herrialdeent-
zat. Ez da zuzena kontzeptu hau hegoalde-

ko herrien intereseko gauza lez mugatzea,
edo gosearekin bukatzeko tresna soiltzat
hartzea. Iparraldean elikadura subiranotasu-
na elikadura segurtasunarekin nahastea
zuzena ez den bezala.

ZER SUPOSATZEN DU ELIKADURA
BURUJABETZAK?

Elikadura subiranotasunaz berba egitera-
koan beste gai batzuk ere kontuan hartu
behar dira, hala nola herri bakoitzak bere
nekazaritza politikan duen ardura, elikagai-
ekoizleen ezagutza maila, kontsumitzaileen
ardura, elikadura ereduen sostengarritasu-
na, elikagaien kaliteatea, eta abar.
Ondorioz, herrialde bakoitzeko biztanleek
elikadura subiranotasuna zer den ulertu
behar dute. Zer eta nola kontsumitzen den,
edo ze askatasun duten erabaki ahal izateko
zer, zelan eta non ekoiztu. Egungo nekaza-
ritza eta elikadura eredua multinazionalen
(kimika, ingenieritza genetikoa eta nekaza-

ritzari lotutakoak) babesean eta hauen onu-
rarako inposatu da. Administrazioek eman-
dako laguntza ere, Euskal Herrikoek barne,
hor dago. Nekazaritzaren merkantilizazioa
bultzatzen dute, merkatua, espekulazioa eta
etekinen handitzea dira euren oinarri nagu-
sia eta horren arabera erabakitzen da zer,
nola eta zenbat ekoizten eta kontsumitzen
den.

BASERRITARRAK BEHARREZKOAK
Zenbait herrialdetan baserritar kopurua

ez da %2ra iristen. Eta baserritar kopurua
altua den herrialdeetan jendea goseak hilt-
zen da, gezurra badirudi ere. Euskal Herria
%2 horren inguruan dabil, bataz-beste,
nahiz eta Zuberoa eta Bizkaiko egoerak oso
ezberdinak izan. Elikadura subiranotasuna
gauzatzea ez da posible egoera honetan.
Nekazaritza industrialak etengabe gutxitzen
du baserritar kopurua, prozesu hori argi eta
garbi ikusi da azken urteetan. Baserritar

NEKASAREARI BURUZ ANTOLATUTAKO JARDUNALDIAN AURKEZTUTAKO MANIFESTUA

Nekasarea, elikadura
subiranotasunaren alde
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kopuruaz gain berauen ezagutzak ere balio
handia du elikadura subiranotasunaren
bidean. Bertako hazien ezagutza, sasoiko
produktuen ekoizpena edo ingurumenari
egokitutako barietateen transmisioa bezala-
ko jakintzak belaunaldi gutxitan galdu dai-
tezke. Galtzen ari dira dagoeneko, eta behin
galduta oso zaila da elikadura subiranotasu-
naren alde pausuak ematea.

KONTSUMITZEKO GARAIAN KONT-
SEKUENTE IZATEKO EZAGUTZAK

Etxe askotan elikaduraren inguruko kultu-
ra eta ezagutza galzorian daude. Gaur egun
nekazaritza eredu industrialak azkar jateko
elikagaiak saltzen dizkigu, elikatzeko aukera
bakar bezala. Elikagai bakoitzak dituen
ezaugarri batzuk adieraziko dituzte, baina
ez zelan ekoiztu den eta ezta non ere. Jende
askok ez daki, adibididez, ortuariak urte-
sasoi konkretuetan ekoizten direla, urtarrile-
an ez dagoela tomaterik Euskal Herrian
(bertakorik ez behitzat).

TOKIAN-TOKIKO EKOIZPENAK ETA

EKONOMIAK BULTZATU
Euskal Herriari erreparatuz gero, baina

baita mundu mailan ere, tokian-tokiko mer-
katuak bultzatu behar dira. Elikadura "kon-
petitibitatearen" logikatik at geratu behar
da, jatea oinarrizko eskubidea delako.
Tamalgarria da, hala ere, tokian-tokiko
nekazaritza politikaren inguruan gure insti-
tuzioek duten jarrera. Ipar Euskal Herrian
hasi eta Karrantzaraino, Nafarroako
Erriberatik pasatuz, instituzioen politikak
merkataritza industriala bultzatzen du.
Sarritan botatzen dituzte diskurtso potoloak
bestelakorik esanez, baina praktikan neoli-
beralismoaren bultzatzaile aktiboak dira.

NEKASAREA, ELIKADURA
BURUJABETZAREN BIDEAN

Hemen bertan, hala ere, badira ekimenak
tokian-tokiko ekoizpenak eta ekonomiak
bultzatzen dituztenak. Nekasarea ekimenak
elikagaiak ekoiztu eta kontsumitzen dituz-
ten pertsonak elkartzen ditu. Era autono-
moan funtzionatzen dute kontsumo talde
hauek, bitartekaririk gabe, eta elikagaiek

lurretik platererako bidea zuzen-zuzen egi-
ten dute. Taldeon oinarria kideen inplika-
zioa da, kudeaketa eta plangintza lanetan
guztien parte hartzea beharrezkoa da, eta
baita ekoizpen zein kontsumorako konpro-
misoa ere. Taldeotan parte hartzen duten
pertsonek sasoian sasoiko elikagaiak eskaini
eta jasotzen dituzte, maila lokalean ekoiztu
eta kontsumitzen dira elikagaiak. Harreman
zuzenak elkarren ezagutza hobea dakar,
baserritarren lanaren errekonozimendua eta
kontsumitzaileentzako kalitate oneko pro-
duktuak.

Nekasarea bezalako ekimenak, jendarte-
ko partaide ezberdinen arteko elkarlana
bultzatuz, elikadura subiranotasunaren
aldeko pausua dira. Bidea egiten ari gara eta
Bilboko Arrupe Etxean ospatuko ditugun
jardunaldi hauek bide horretan aurrera egi-
teko balioko dute.

Globalki pentsatu, lokalki ekin.
Bestelako mundu bat posible delako.
Elikadura subiranotasuna behar dugulako
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-NOLA BALORATZEN DITUZU NEKASAREARI BURUZ

BIZKAIKO EHNEK ANTOLATU BERRI DITUEN

JARDUNALDIAK?
«Baikorrak gara. Parte hartze handia

egon da jende kopuru zein ekarpen aldetik,
bai lehenengo egunean bserritarren topake-
tan bai hurrengo egunean baserritar eta
herritarren arteko jarunaldian. Danok pro-
dukzio eta kontsumo eredu berria garatze-
an sortzen ari diren arazoei irtenbidea
eman nahi diegu. Jakina, azalera handiko
zentruek inposatutako produzio-kontsumo
eredua alde batera utzi eta eredu alternati-
boa eraikitzea ez da erreza, eurek baliabide
eta potere itzela dute eta geuk, ordea, esku-
lana eta gogoa.

Geure indarra baserritar eta herritarren
arteko konfidantzezko harremanetan dago
eta konfidantza hori dugula argi eta garbi
ikusi da jardunaldietan. Biek ilusio handia
dugu. Norberaren militantzia eta interesa-
ren arteko oreka mantentzen ari gara eta
aurrera jarraitzeak emango digu indarra».

-ZELAN IZAN DEN NEKASAREA SORTZEKO PROZE-
SUA?

«Orain dela sei urte hasi ginen sindika-
tuan salmenta zuzenaren bidez eta bitarte-
karirik gabe bide berriak aztertzen. Azokak
bultzatzeaz gain, zeredozer gehiago egin
behar zela ikusten genuen.

Orain dela hiru urte baserritarrak eta
herritarrak salmenta zuzenaren inguran
antolatzeko lehenengo taldea martxan jarri

zen Nerbio zonaldean, neu ere bertan nen-
goen eta nago. Esperientzia piloto moduan
hartu genuen eta egia izan ibilbide polita
egin dugu orain arte. 

Emaitzak ikusita, orain dela urtebete
beste eskualdetan ekimen antzekoak sort-
zen hasi ginen eta hedapen itzela lortu
dugu. Uda aurretik 3-4 talde gunden eta
orain 17 gara, guzira 400 familia bilduz».

-LAN ASKOREN EMAITZA IZAN DA, EZTA?
«Bai, produkzio-kontsumo taldeak era

egokian antolatzeko beste esperientziak
ezagutzeko bidaiak eta ausnarketa asko
egin ditugu. Batzorde bat sortu genuen sin-
dikatua gai hau aurera eramateko.
Azkenean antolatzeko  proposamena jorra-
tu dugu. Horren arabera, orokorrean aste-
an behin edo garaiz garaiko produktuak
dituen saskia taldeko herritar banari banat-
zea  eta hori ordaintzeko hileko edo urteko
kuota jartzea onena dela uste dugu.»

-ETA ZEINTZUK DIRA HURRENGO ERRONKAK?
«Alde batetik zonalde baten dagoen tal-

deak autonomia osoa du, baina minimo
batzuk denok betetzea ezinbestekotzat ikus-
ten dugu, adibidez, saskiko produktukuei
buruz edo kuotaren inguruan; eta aldi bere-
an sare dinamika bezala aritzea bultzatzen
ari gara, denon sinergiak bilduz sendoago-
ak eta indartsuagoak izango baikara.
Antolaketa eta koordinazioa hobetzen segi-
tu behar dugu eta beste aldetik ere logistika

««GGuurree  iinnddaarrrraa  bbaasseerrrriittaarr
eettaa  hheerrrriittaarrrreenn  aarrtteekkoo
kkoonnffiiddaannttzzaazzkkoo
hhaarrrreemmaanneettaann  ddaaggoo»»  

«Nekasarean Uda
aurretik 3-4

produkzio-kontsumo
talde geunden eta orain

17 gara, guztira 400
familia bilduz»

IÑAKI URKIJO
EHNE ETA NEKASAREAKO KIDEA

«Ez da bakarrik saldu
eta erosteko ekimen
hutsa, azken batean
egitura soziala da eta
argi dugu gaur egun
nagusi den sistema

neoliberala eta
merkatariaren aurrean
alternatiba kolektiboa

dela»
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«Nekasarea alternatiba sakona eta etorkizun
handikoa izateaz gain, epe laburreko irtenbide

egokia  da, bai baserritarrentzat bai herritarrentzat»

mailan, hau da, produktuak elkartzeko egi-
tura fisikoa, dinamizatzaile eta abarren
inguruan urrats gehiago eman behar dugu.
Eta noski, esperientzia hau zabaltzen segitu-
ko dugu». 

-EKIMEN HAU EZ DA BAKARIK SALEROSKETA ZUZE-
NA ANTOLATZEA, EZTA?

«Hori da, ez da bakarrik saldu eta eroste-
ko ekimen hutsa, azken batean egtura sozia-
la da eta argi dugu gaur egun nagusi den sis-
tema neoliberala eta merkatariaren aurrean
alternatiba kolektiboa dela. Beste erreibin-
dikazio askotan gertatzen ez dena lortzen
dugu honetan, hau da, benetako sistemaren
aurrean alternatiba sakona eta etorkizun

handikoa izateaz gain, epe laburreko irten-
bide egokia  da, bai baserritarrentzat bai
herritarrentzat. Elikadura burujabetzaran
ildotik abiatzeko egunez egun praktikatu
ahal dugun eredua da. Beste era baten esan-
da, utopia praktikatuz utopiaranzt hurbilt-
zen gara».

-BESTERIK?
«Argi geratu behar da salmenta zuzenaren

esparruan Nekasarea aukera egokia eta
berritzailea izan arren, ez dela bakarra. Are
gehiago, esparru honetako beste aukerak,
hots, azokak, etxez etxeko salmenta edo
denda txikiei saltzea bultzatu behar diren
aukera osagarriak dira».

A convocatoria de EHNE-Bizkaia, el 6
de noviembre se juntaron en la sidería
Uxarte en Zonotza alrededor de cin-
cuenta baserritarras para hablar de la ini-
ciativa Nekasarea. Participaron tanto
baserritarras que ya están repartiendo
cestas a grupos de consumo, como jóve-
nes que se están instalando y  baserrita-
rras interesados en conocer más del
tema.

LOGÍSTICA
Se habló de carencias logísticas, desde

problemas de acceso a tierra hasta otros
relacionados con la propia iniciativa:  en
ocasiones no es fácil encontrar locales de
reparto en algunos lugares, ni coordinar-
se con otras personas productoras para
cuadrar la producción y el día de repar-
to y a veces hay falta de bolsas o cajas

adecuadas para llevarlo a cabo. Se consi-
deró conveniente buscar un lugar donde
centralizar los intercambios de productos
entre baserritarras. También salió a relu-
cir la ausencia de intercambio de infor-
mación y de canales para saber qué base-
rritarras tienen qué productos. Por otro
lado, se compartía la necesidad de acor-
dar y unificar precios y bases para todos
los grupos, de documentar los saberes de
los mayores y de formarse mediante cur-
sos prácticos.

PROPUESTAS
Hubo sugerencias para intentar conse-

guir un local para intercambiar los pro-
ductos y se habló de crear grupos por
comarcas y reunirse cada poco tiempo
para conocer qué productos hay y poder
complementar las cestas con otros lo más

cercanos posibles. Asimismo, se acordó
realizar reuniones conjuntas y abrir a
más gente la comisión de coordinación
que ya existe en Nekasare y propiciar
una mayor particiapción.

Las personas baserritarras que ya están
funcionando en grupos de produc-
ción/consumo destacaron la relación
directa y de confianza con personas que
valoran realmente los productos de case-
río que se les ofrece y que generalmente
están dispuestas a aceptar cambios justifi-
cados, lo cual da seguridad a las y los
baserritarras que los producen y permite
planificar mejor. Además, se aprovechó
el encuentro para repartir una encuesta a
las personas baserritarras interesadas en
Nekasare para evaluar en qué modelo de
producción se está actualmente y hacia
dónde se quiere  ir.

Encuentro de baserritarras en
Uxarte: participacion e ilusión



g u r o k e l a

18 • baserri bizia - azaroa 09

El grupo de empresas Gurokela ha percibido
desde su constitución en octubre de 2004 un
total de 2.960,774 € (2.540.774   € del
Gobierno Vasco y 420.000 € de la Diputación
de Bizkaia) en concepto de dinero público, a
razón de 1.622 €/día. Pese a ello, se encuentra
arruinada, con sus tres empresas en suspensión
de pagos (bajo la ley concursal) -la empresa
matriz se ha unido a las otras dos este mes de
noviembre- y unas deudas de 3.858.120 €., de
los cuales  1.261.835  debe a sus ganaderos/as
socios y 1.700.000 € corresponden a créditos
pendientes de pago, según los datos dados por
la consejera de Agricultura, Pilar Unzalu, en su
comarecencia del 17 de noviembre de este
año. Esta misma informó que el total de pérdi-
das acmuladas (deudas más subvenciones) es
de 6.400.000 €.

Su nefasto curriculum se completa con que
un el 80-85% de lo que sacrifica en el matade-
ro que gestiona es de fuera de la CAPV y más
de la mitad de lo que comercializa es también
ganado foráneo.  Asimismo, más de la mitad
de la carne que clasifica como label no la
comercializa como tal en los puntos de venta
autorizados y mantiene con asiduidad la prac-
tica de «dumping» (precio inferior a costes de
producción) con la carne del pais (últimamen-
te anda vendiendo chueteros de label a 7,5
€/kg). Pese a ello, la Fundación Kalitatea, ges-
tora del label, ha canalizado ayudas a esta
empresa por valor de más de un millón de
euros y no se muestra transparente a la hora de
dar datos, dando la sensación de que esconde
algunos de ellos, lo cual es muy sospechoso.

CONSTANTES AYUDAS
EN UN SACO SIN FONDO

Sólo de los nueve convenios con la
Fundación Kalitatea recibió de ésta 1.191.600
€, a lo que se suman otros 7.237 € aportados
por dicha Fundación por "varios". De otros
programas de ayudas (Egoki, I+D+I...) y sub-
venciones directas del departamento de
Agricultura del Gobierno Vasco cobró un total
de 1.242.837 €, a los que hay que añadir su
participación en el accionariado de la empresa

por un total de 99.000 €.
Todo este dinero fue dado a fondo perdido

para dar liquidez a Gurokela por el anterior
equipo de Agricultura del Gobierno Vasco,
liderado por el ex-viceconsejero Asier Albizu y
el propio ex-consejero Gonzalo Sáenz de
Samaniego, Su departameno apostó por un
proceso de centralización y monopolio del
sacificio y comercialización de la carne para
vender a las grandes superficies (Eroski inclui-
do) a través de impulsar y apoyar a Gurokela
sin reparar en gastos y escaramuzas,              

DEUDAS MILLONARIAS
Pese a las ingentes ayudas, Gurokela se

encuentra fuertemente endeudada en la actua-
lidad, Además de las deudas contraídas con las

y los ganaderos socios, antes citadas,  debe más
de medio millón de euros al Ayuntamiento de
Bilbao, cuyo alcalde tildó a esta empresa de
«ocupa» (488.946 euros por impago del alqui-
ler del matadero de Zorroza en 2008; a lo que
hay que sumar lo correspondiente a 2009,
también en deuda). Asimismo, a principios de
agosto los trabajadores del matadero de
Gurokela, subcontratados a una empresa cata-
lana, hicieron una huelga de tres días por impa-
go de sus salarios. Así, sus tres empresas están
en suspensión de pagos (ley concursal):
Gurokela 2004, que gestiona el matadero de
Zorroza, Gurodes SL o Guroalde, que gestiona
la sala de despiece y la comercialización y
Gurokela S.L,, matriz del grupo destinada a
la comercialización del productos de socios.

Gurokela, ruina para sector y sociedad
3 MILLONES € DE DINERO PÚBLICO EN 5 AÑOS, A RAZÓN DE 1.622 €/DÍA, Y DEUDAS DE 3.858.120 €, LO QUE HACE
UNAS PÉRDIDAS ACUMULADAS DE 6,4 MILLONES € A BASE DE IMPORTACIONES BARATAS Y «DUMPING» CON CARNE LABEL

AYUDAS PUBLICAS A GUROKELA

* GOBIERNO VASCO
A) A través del Departamento:

Gurokela SL. Suscripción de acciones. .............................................99.000
Gurokela SL (Programa I+D+I) .....................................................100.000
S. Ganadera Gurokela 2004 SL (Programa Egoki) .........................206.409
S. Ganadera Gurokela 2004 SL. Desinfección de vehículos..............36.529
S. Ganadera Gurokela 2004 SL. Subvención directa ......................210.067
Gurodes SL (Programa Egoki) .......................................................362.240
Gurodes SL (Programa Egoki)........................................................250.817
Gurodes SL (Programa I+D+I) ........................................................76.875
Total ..........................................................................................1.341.937

B) A través de la Fundación Kalitatea:
Gurokela SL (Convenio Fundación Kalitatea)    ............................ 67.600
Gurokela SL (Convenio Fundación Kalitatea)    ............................138.000
Gurokela SL (Convenio Fundación Kalitatea)     ..........................250.000
Gurokela SL (Convenio Fundación Kalitatea)..................................60.000
Gurokela SL (Convenio Fundación Kalitatea)     ...........................195.000
Gurokela SL (Convenio Fundación Kalitatea)     ...........................120.000
Gurokela SL (Convenio Fundación Kalitatea)     ........................... 60.000
Gurokela SL (Convenio Fundación Kalitatea)     ...........................116.000
Gurokela SL (Convenio Fundación Kalitatea) ................................185.000
Total (Convenios con F. Kalitatea)..............................................1.191.600
Gurokela SL. Varios ..........................................................................7.237

TOTAL GOBIERNO VASCO: ........................................................2.540.774

* Datos aportados el 1 de octubre de este año por la consejera actual, Pilar
Unzalu, a en la Comisión de Agricultura del Parlamento Vasco.

DIPUTACION DE BIZKAIA ...............................................................420.000

TOTAL AYUDAS PUBLICAS A FONDO PERDIDO .........................2.960.774
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Asier Albizu, cuando era viceconsejero del
anterior departamento de Agricultura -luego
pasó a la empresa pública Neiker-, fue la
cabeza visible que impulsó la creación y des-
arrollo de Gurokela, contando con el respal-
do del propio consejero de Agricultura,
Gonzalo Sáenz de Samaniego. Ambos junto a
sus colaboradores, son los artífices y responsa-
bles políticos de dicho proyecto, aunque
ahora parece que esconden la cabeza, aunque
da la sensación de que siguen controlando la
fundación Kalitatea, a tenor del oscurantismo
nada imparcial que prevalece en esta entidad.

Ya el 28 de octubre de 2004, antes de que
se adjudicara la gestión del matadero de
Zorroza a Gurokela, el entonces consejero
afirmó que el depatamento no aportaría
dinero a ningún matadero que no fuera ren-
table para justificar el apoyo a Gurokela.
Añadió «La privatización y la pofesionaliza-
ción son necesarias», lo cual viendo lo que ha
pasado suena a «risa». Su apuesta por este
modelo centralizado trajo consigo el cierre
del mataderos como el de Vitoria y el de
Durango, el cual gracias a la movilización del
sector y la ciudadanía y al trabajo conjunto
entre EHNE-Bizkaia, carnicerías y algunos
Ayuntamientos consiguió reabrirse, mante-
niendo desde entonces unos niveles de renta-
bilidad muy respetables.

Hay que recordar también que el respaldo
de Eroski fue un elemento determinante, así
como las sucesivas reuniones que hubo en
Sabin Etxea a modo de «laboratorio».

Gurokela, una apuesta política del anterior depatamento de
Agricultura con Albizu y Sáenz de Samaniego como cabezas visibles

«Nos encontramos con un proyecto consolidado
en lo económico y creciendo en la base social.
Por lo tanto, es un motivo de satisfacción para
este Gobierno porque se cumplen los objetivos

con los cuales nació el proyecto Gurokela»
GONZALO SÁENZ DE SAMANIEGO EN LA COMPARECENCIA EN LA COMISIÓN PARLAMENTARIA DE

AGRICULTURA EL 13 DE MARZO DE 2008

Este parece que es el resultado final
escrito de antemano en el guión de qui-
nes promueven las reuniones de
Azpeitia (Hotel Loiola). Teóricamente
vendría a incluir bajo esta etiqueta
negra con cinco estrellas las marcas de
calidad de carne existentes actualmente
(incluido Euskal Okela). A partir de la
etiqueta, se quiere pedir a las institucio-
nes (Gobierno Vasco, Diputaciones) el
apoyo a ésta como demostración del
impulso al sector de la carne, e incluso
facilitar y promover que la carne con

esta distinción sea la que se consuma en
comedores públicos, hospitales...

Previamente hay preguntas que nece-
sitan respuestas por parte de todos los
agentes implicados, incluido el sindica-
to: ¿Qué va a aportar otra etiqueta
más, dentro de todo el maremagnum
de etiquetas que hay, aunque se la vista
de etiqueta madre? ¿Qué intereses cor-
porativos hay detrás de esta etiqueta?
¿Se pretende con la etiqueta vehiculizar
apoyos, incluido el económico, a aque-
llos que hagan uso de ella? ¿A qué inte-

reses comerciales responde?
A su vez, hay que señalar que es muy

sospechoso que el diputado de
Agricultura de Gipuzkoa haya dicho
que va a respaldar lo que salga de las

sabe lo que va a pasar ni participa en
ellas, como también lo es que los pre-
cursores de dicho foro hayan presenta-
do sobre la mesa un documento del
Gipuzkoako Buru Batzar del PNV sobre
el futuro de los mataderos. Aquí tam-
bién huele a podrido.

Etiqueta negra *****

PATAKON

reuniones de Loiola, cuando aún no se
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Con el cambio de Gobierno y de los res-
ponsables del departamento de Agricultura
se esperaba que el panorama cambiara,
máxime teniendo en cuenta que el porta-
voz político más beligerante en la anterior
legislatura ante el «montaje» Gurokela en la
Comisión parlamentaria de Agricultura,
José Luis Anda Fernádez, pasó a ser vice-
consejero de Política e Industria
Agroalimentaria del Gobierno Vasco.  Ha
habido promesas e indicios de cambios.

DECLARACIONES Y
ABSTENCIONES

En junio de este año el Gobieno Vasco
anunció su salida del capital de Gurokela,
siguiendo el mandato parlamentario al res-
pecto, pero aún no ha conseguido hacerlo
porque, según dice, no hay nadie que quie-
ra comprar su participación. Asimismo, el
Ejecutivo se abstuvo en la ampliación de
capital aprobada ese mes, dejando claro
que no veía viable la empresa y que no des-
tinaría más dinero público para reflotarla.

El 8 de agosto, en plena huelga de los
tabajadores del matadero de Zorroza, El
País informaba que el Gobierno estaba ela-
borando un informe, que pretendía tener
acabado este pasado mes de octubre, para
retomar el anterior modelo ganadero basa-
do en mataderos comarcales. Dicha fuente
señalaba que el departamento de
Agricultura tenía intención de buscar el
consenso con el sector, «incluyendo a los
sindicatos» tras el frustrado proyecto de
Gurokela para centralizar el negocio de la
carne en un solo centro, auspiciado y
defendido por el anterior Ejecutivo, y que
«entró en quiebra tras haber recibido en los
últimos cinco años hasta 3,5 millones de
euros en subvenciones y convenios».
Asimismo, José Luis Anda, detallaba a
dicho diario que el departamento estaba
trabajando para hallar una solución "a
corto plazo" para el matadero de Zorroza
(en relación a la situación de impago a los
trabajadores, que estaban entonces en
huelga) y censuraba que el anterior
Ejecutivo no abordase una reflexión en

profundidad al constatar los problemas que
sufría Gurokela. Añadió que se había reuni-
do con los gerentes de los otros seis mata-
deros vascos para consensuar un nuevo
modelo. "Se ha comprobado que los
comarcales están tirando y en los sitios
donde se ubican se ha mantenido la cabaña
ganadera", declaró.

El 11 de agosto, responsables del departa-
mento de Agricultura insistían ante la opi-
nión pública que éste promoverá el mode-
lo de mataderos comarcales, que Gurokela
era un fracaso anunciado, que no tenía sen-
tido darle más dinero público, que el
departamento se deshará del 16% de las
acciones, como anunció en junio y aún no
ha podido hacer, y pedían responsabilida-
des al anterior departamento.

A finales de agosto Gurokela inició la
campaña pro-nueva ampliación de capital
y empezó a presionar al departamento e
diversos modos para que aportase dinero
público,

El 26 de septiembre. El Gobieno Vasco
volvió a abstenerse en la votación de la
nueva ampliación de capital, aprobada ese
día, y recibió reproches por no querer

aportar dinero a la misma y querer desha-
cerse de su participación en el accionariado.

El 7 de noviembre, en la reciente asam-
blea de Gurokela, se siguió con la presión al
representante del Gobierno Vasco presente,
Anda Fernández, para que su departamen-
to pusiera más dinero público.

El día anerior la consejera Pilar Unzalu
afirmó en sesión plenaria del Parlamento
Vasco que «no vamos a seguir aportando
más dinero público a un proyecto de dudo-
so futuro como es el que queda vivo,
Gurokela Sociedad Limitada".

El 17 de noviembre, en una nueva com-
parecencia de la consejera en la Comisión
de Agricultura del Parlamento Vasco, dejó
claro que desde el Ejecutivo no se va a con-
ceder más dinero público al grupo Gurokela
SL. Asimismo, la consejera anunció que el
plan para el sector cárnico y para los mata-
deros no lo va a imponer unilateralmente,
como el anterior Gobierno, sino que lo va
a consensuar a través de la Mesa de la
Carne, que va a convocar para finales de
este mes de noviembre. En ella participará
“todo el sector de la carne: ganaderos, car-
niceros, industriales, sindicatos,,,”.

El nuevo departamento dice que no dará ayudas a
Gurokela y retomará el modelo de mataderos comarcales
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Los últimos años ha sido común dar por
hecho que los proyectos que tenían la ben-
dición política del anterior departamento
de Agricultura iban a contar con todo el
dinero que fuera necesario, pasara lo que
pasara. Ese ciclo debe pasar a la historia.

EHNE-Bizkaia entiende que al eslabón
más débil de Gurokela, que son las y los
ganaderos socios, hay que pagarle lo que se
les debe, pero lo que no es admisible es que
se ponga dinero público para tapar la deu-
das de una actividad privada como es el
caso de esta empresa.

El sindicato ya manifestó cuando se gestó
Gurokela que no tenía ningún futuro un
proyecto de concentración de tales caracte-
rísticas, similar a lo visto en el sector lácteo
con Iparlat y basado en la traída de ganado
de fuera a bajos precios, trayendo consigo
descensos de precios a las y los ganaderos
del país. El tiempo le ha dado la razón.

Es preciso un debate participativo y trans-
parente para reflexionar sobre la política
sectorial cárnica. En este sentido, se debe
separar la situación que viven los mataderos
y la crisis del sector productor, aunque lógi-
camente tienen vasos comunicantes. Nada
tiene que ver una solución para Gurokela,
donde hay intereses particulares, con medi-
das de solución para el sector.

Desde EHNE-Bizkaia creemos que el
nuevo departamento de Agricultura de la
CAPV debe propiciar un foro sobre el tema
de los mataderos y, por otra parte, una
Mesa sectorial de la carne para abordar
medidas a corto, medio y largo plazo. Es la
forma de ordenar los múltiples foros y reu-
niones que están enmarañando todo, desde
operadores que quieren hacerse con el
matadero de Zorroza poniendo condicio-
nes, con ofertas al Gobierno Vasco y a otros
centros de sacrificio, reuniones p en el Hotel
Loyola de Azpeitia,...

El sindicato exige a los poderes públicos

que haya foros participativos y tansparentes
de debate y no para poner celofán a pro-
yectos y propuestas que se hayan cocido en
otros foros coyuntarales en función de inte-
reses corporativos y económicos de ciertos
agentes, No hay que olvidar que hay
muchos intereses creados, con mucho poder
y que son beneficiarios de mucho dinero
público (primas, ayudas,...) en el mundo de
la carne.

Es función de los sindicatos agrarios lide-
rar las propuestas en esos foros participati-
vos y tranasparentes. Esse debe ser el papel
de las organizaciones que responden a los
intereses generales, y no a los corporativos.

Es hora de acabar con la impunidad de
proyectos endeudados y de activar
nuevas medidas políticas en carne

«Okela sektorearen
ereduaz ausnartzeko

eztabaida parte-hartzaile
eta gardena  

beharrezkoa da»

OKELA SEKTOREA
BERRANTOLATZEKO
EHNE-BIZKAIAREN
PROPOSAMENEN

ARDATZAK
· Bertan ekoiztu eta bertan
kontsumitu. Hau da jarraitu
beharreko ardatza

· Harategiak dira bertako
okelaren salmenta
mantentzeko ardatza

· Bazka propio eta lurrarekin
loturiko eredua bultzatzea,
kalitatearen ardatza

· Espekulazioa eta
bitartekarien gehiegikeriak
galerazteko Prezio Behatokia
martxan jartzea

· Bertako okelaren
kontsumoa zihurtatzea
jantoki publikoetan
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Ante la crisis láctea, las
Administraciones responden con

«limosnas» y no soluciones
LA SOLUCIÓN PASA POR UN CONTROL DE LA PRODUCCIÓN Y LOS MERCADOS Y UN MODELO PRODUCTIVO
TRANSFORMADOR Y COMERCIALIZADOR SOSTENIBLE, BASADO EN FORRAJES PROPIOS Y EN LA CERCANÍA

Tras las movilizaciones lácteas, cuyo
máxima expresion fue la huelga de leche
que duró tres semanas (en Ipar Euskal
Herria y Europa), hasta el 24 de septiem-
bre, y por la que se dejaron de entregar
500 millones de litros, la respuesta de las
Administraciones, empezando por Bruselas
y siguiendo por el Gobierno Vasco y la
Diputación de Bizkaia, ha sido anunciar
ayudas, sin cambiar ni un ápice la política
del sector.

Por cierto, esas ayudas en muchos casos
no van a llegar ni siquiera para cubrir las
pérdias ocasionadas por la huelga a las y los
ganaderos huelguistas. De este modo, de su
sacrificada medida de presión se van a bene-
ficiar más otras y otros ganaderos, algunos
de los cuáles no fueron solidarios con aqué-
llos, incluso llegaron a cuestionarlos.

BRUSELAS
La primera respuesta la dio Bruselas el 19

de octubre en Luxemburgo, Mientras varios
miles de ganaderos y ganaderas, convocados
por la Coordinadora Europea Vía Campesina
y la organización sectorial EMB. se manifes-
taban,  la Comisaria de Agricultura, Mariann
Fischer,  proponía en el Consejo de Ministros
de Agricultura de la UE una ayuda adicional
de 280 millones de euros para el sector lác-
teo, que debe ser aprobada por los Ministros
de Economía de los 27 en el próximo
Consejo del 19 de noviembre,. De este modo
no se daba respuesta a la principal demanda
del sector productor, que no es otra que la
regulación y control de la producción, en
función de la demanda interna, en aras a
obtener unos precios dignos que cubran los
costes de producción (gastos y trabajo).

GOBIERNO VASCO
Al día siguiente (20 de octubre), el

Consejo del Gobierno Vasco aprobó una
línea de ayudas económicas por importe
de 800.000 euros para ayudar al sector
productor de leche en la CAPV.Según las
estimaciones del Ejecutivo, esas ayudas
podría suponer una aportación de hasta
3.750 euros a cada explotación de vacuno
de leche de la CAPV.

Las ayudas del Gobierno Vasco están
sujetas al régimen de minimis de la Unión
Europea, que limita a 7.500 euros la canti-
dad mayor que cada explotación puede
percibir durante un periodo máximo de 3
años. 

El Ejecutivo tampoco se replanteó su
política láctea, haciendo caso omiso a las
reivindicaciones sindicales,
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FRANCIA
A finales de octubre el presidente

Sarkozy anunció una partida de 650 millo-
nes de euros para apoyar a las y los agri-
cultores (así como mil millones más en
concepto de préstamos bonificados), con
especial atención al sector de leche de
vaca. El preidente de Francia, en contrasde
otros que no quieren tocar el plan neolibe-
ral de desregulación del secor impuesto
por la Comisión Europea,  está liderando
entre los dirigentes estales la petición de
una regulación y control de la producción,
si bien no es lo suficientemente concreta ni
incisiva y tiene poca credibilidad según la
Confédératio Paysanne y ELB de Ipar
Euskal Herria.

DIPUTACIÓN DE BIZKAIA
El Departamento de Agricultura de la

Diputación Foral de Bizkaia, en la misma
línea  del resto de Administraciones, difun-
dió una nota de prensa a primeros de
noviembre sobe adelanto y dotación de
ayudas, sin responder aún a las propuestas
que le entregó EHNE-Bizkaia antes de
veano. a (más en página siguiente),

PLAN NEOLIBERAL DE LA UE
La política láctea decidida entre 2003 y

2008, consistente en desregular la produc-
ción e incrementar las cuotas para hacerlas
desaparecer en 2015 sigue inamovible,
aunque cada vez hay más contradicciones
y debates entre los Ministros de
Agricultura al respecto.

Es claro que si no se decide reorientar la
política para adaptar la producción a la
demanda y garantizar la regulación  produc-
tiva y del mercado, el modelo de produc-
ción familiar y sostenible desaparecerá de la
Unión Europea, pese al gran papel que des-
empeña frente a la crisis climática, energéti-
ca y de la biodiversidad y su contribución al
desarrollo rural y a la calidad y la diversidad
de los alimentos. Por contra, la producción
se concentrará en enormes granjas cuyo
modelo producivista e intensivo agudiza
aún más dichos problemas.

Unido con lo anterior, además del con-
trol de la producción es necesaria una polí-
tica láctea que apoye el modlo familiar y
sostenible, que minimiza las compras
externas y optimiza los recursos forajeros
propios.

DEMANDAS
Ante esto, la Coordinadora Europea Vía

Campesina, de la que forman parte EHNE,
COAG y ELB, requiere a los ministros cua-
tro meidas básicamente:

-reduccir la producción láctea europea
en el porcentaje necesario para adaptarla a
la demanda, de manera que se incremen-
ten los precios lo más rápido posible;

-aplicar la reducción de la producción en
función del volumen producido y sin apli-

carla a las pequeñas explotaciones de
vacuno de leche;

-aplicar obligatoriamente en todos los
Estados miembros sanciones a quienes
sobrepasen sus respectiva cuota.;

-eliminar las restituciones a la exportación
y utilizar esos fondos para un apoyo diferen-
ciado a los ingresos de las meianas y peque-
ñas uidades productias lácteas que opten por
el modelo sostenible antes descrito.



Ante las medidas de Agricultura de la
Diputación de Bizkaia ante la situación
del sector lácteo, consistentes en adelan-

tar pagos y dotar de ayudas  (mínimis), como
comunica en su página web, EHNE-Bizkaia
advierte que de poco sirven si no hay cambios
de fondo en la política láctea foral, lo cual el sin-
dicato agrario ya planteó a esta institución antes
de verano con propuestas concretas, sin recibir
hasta la fecha ninguna contestación. Viendo la
dramática situación del sector lácteo y la de
todos los sectores agrarios y ganaderos en gene-
ral, EHNE-Bizkaia está preparando movilizacio-
nes para este mes de noviembre.

DIPUTACIÓN
El Departamento de Agricultura de la

Diputación Foral de Bizkaia, en nota de prensa,
afirma que, ante la gravedad del sector en gene-
ral y el lácteo en particular, ha adelantado el
pago de las Indemnizaciones Compesatorias de
Montaña (ICM) correspondientes al año 2009 y
las  ha incrementado hasta el máximo permitido
(359.643) €, que también ha adelantado el
cobro de las ayudas agroambientales, incluyen-
do ente las mismas la ayudas de prados de siega

y la fertilización de prados, y  que ha introduci-
do otras líneas estratégicas.

OTRAS MEDIDAS FORALES
- Firma de acuerdos de colaboración con
entidades financieras (Iparkutxa, BBK).
- Reuniones de los agentes del sector con el
la Hacienda Foral a objeto de obtener tra-
tamientos fiscales acordes con la situación
de crisis del sector.
- Pago de ayudas urgentes por un importe

total de 270.000,00€ (minimis) en  julio.
- Adaptación del Plan de Ayudas y conve-
nios de colaboración con las asociaciones
para disminuir los costes de explotación
generados por programas de mejora
implantados, tales como mejora genética,
control reproductivo, calidad higiénica…
- Apoyo a vías alternativas de comercializa-
ción en circuitos cortos que permitan valo-
rizar mejor el producto y su calidad. Marca
de calidad para Bizkaia. 
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Las medidas de la
Diputación no traen
cambios de fondo

EL SINDICATO, QUE YA ENTREGÓ SUS PROPUESTAS A LA DIPUTACIÓN DE
BIZKAIA ANTES DE VERANO SIN QUE AÚN HAYA RECIBIDO CONTESTACIÓN,

PREPARA MOVILIZACIONES PARA ESTE MES DE NOVIEMBRE

EHNE-Bizkaiak Diputazioari aurkeztutako proposamenak

Uda aurretik EHNE-Bizkaiak Bizkaiko
Diputazioko Nekazaritza sailari esne behi sek-
toreak bizi duen krisialdiari buruzko analisia
zein erakunde horrek martxan jartzeko pro-
posamenak barneratzen zituen dokumentua
eman zion, baina ez du oraingoz inolako

erantzunik jaso. Sindikatuaren ekimen honen
helburua esne sektorearen berrantolaketa da,
bai ekoizpen bai industria mailan.

EHNE-Bizkaiaren ustez, esne sektorean, eta
nekazaritza beste sektoreetan ere, garapena
«bertan ekoiztu bertan kontsumitu» leloaren

inguruan egin behar da. Bizkaian ekoizten
den esne gehien kanpoko merkatuetara doala
kontutan hartuta, ezinbestekoa da eztabaida
sakona egitea lurraldean ekoizten dena
Bizkaian bertan kontsumitzea benetan lortze-
ko tresna egokien inguruan.

«BERTAN EKOIZTU ETA BERTAN KONTSUMITU» ARDATZAREN INGURUAN»

-Reglas de juego claras cara al mercado (observato-
rio de precios, precios en origen y destino, sistema
público de control de la producción).

- Recuperar el prestigio y el valor como alimento de
primera necesidad (no transformar prioritariamente
para marcas blancas).

-Desarrollar el proceso de transformación de leche
sobre el eje de “producir local, consumir local”.

-Desarrollar el mercado en máxima amplitud (no
girar exclusivamente o prioritariamente en torno a las
grandes superficies).

-Reorientar el modelo de producción para minimi-
zar al máximo la dependencia de imputs externos.

-Identificación de la leche producida en Bizkaia.

-Aprovechamiento al máximo de las estructuras de
transformación existentes (ARKA,...)

EJES PARA DESARROLLAR UNA ESTRATEGIA PARA REORDENAR EL SECTOR 
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Controlar la producción,
regular el mercado
La imagen reune a dos extremos de la misma cadena. Uno se enriquece, otro se arruina.
EHNE reclama un Observatorio de precios que identifique cómo se forman los precios.

La Coordinadora de Organizaciones de Agricultores y
Ganaderos (COAG) y las organizaciones de consumidores,
UCE y CEACCU, denunciaron a principos de mes que los

márgenes comerciales de la cadena agroalimentaria han aumenta-
do con la engañosa guerra de precios de la gran distribución. Tal
y como recoge el Índice de Precios en Origen y Destino de los ali-
mentos (IPOD) que a nivel del Estado estas organizaciones elebo-
ran mes a mes, de octubre de 2008 a octubre de 2009, las dife-
rencias entre el campo y la mesa han pasado del 455% al 537%.

La bajada del IPC alimentario (-2,4), ha coincidido en el tiem-
po con el desplome de los precios en origen. «Y no es casualidad.
Para mantener sus márgenes comerciales, las grandes cadenas de
distribución están ejerciendo una presión constante contra el esla-
bón más débil de la cadena: el de la producción. Las y los agricul-
tores y ganaderos están financiando la engañosa guerra de precios
de hipermercados y supermercados. Sería más realista llamarla
guerra de beneficios», afirma Andoni García, responsable de
Políticas de Rentas y Costes de COAG.

La propia Comisión Europea ha reconocido la necesidad de
poner en marcha «medidas, a escala comunitaria, para evitar los
contratos injustos o abusivos entre los agricultores, las industrias y

los supermercados a la hora de fijar los precios de los alimentos».
Para que esto sea posible, sin embargo, se necesita una nueva
Política Agraria Común que recupere los mecanismos de regula-
ción del mercado y por lo tanto, el control de la producción, para
garantizar precios justos en el campo y asequibles para el consu-
midor. La Administración debe evitar cualquier tipo de especula-
ción en la agricultura y la alimentación por parte de las empresas
de la distribución. Es imprescindible para garantizar el interés
general.

Por su parte, el Gobierno francés ha decidido denunciar ante los
tribunales a nueve grandes grupos de distribución por prácticas
abusivas contra sus proveedores. Entre esos distribuidores, se
encuentran varios grupos de distribución alimentaria, como
Carrefour, Cora, Auchan, Casino, Leclerc y Systeme U.

En opinión de EHNE, es necesario controlar la producción ajus-
tándola a las demandas de consumo. Se trata de una medida bási-
ca para obtener unos precios dignos en origen. Más alla de la pro-
ducción, sin embargo, se deben articular mecanismos para identi-
ficar cómo evolucionan los precios a lo largo de la cadena hasta
llegar al consumo. Conocer cómo y porqué se encarecen los ali-
mentos es vital, porque se dan verdaderas injusticias.
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La ciudadanía tiene derecho a conocer
cómo se forman los precios de los pro-
ductos que consume y cómo funcio-

nan los procesos de fijación de tales pre-
cios, sobre todo en el caso de los productos
alimenticios, por tratarse de productos de
primera necesidad y por consiguiente de
gran influencia en las economías domésti-
cas. Es preciso, por tanto, arbitrar mecanis-
mos públicos que recaben información
sobre la conformación y evolución de los
precios de los productos alimenticios. Para
ello se deben tener en cuenta los costes de
producción, los diferentes transportes y
procesos de transformación o embalaje que
sufren los productos en manos de las
correspondientes industrias e intermedia-
rios; así como los márgenes comerciales
que finalmente obtiene cada agente des-
pués de que los productos agroalimentarios
sean adquiridos por el consumidor final.

Esta ardua función debe realizarse por
parte de un Observatorio de Precios, cuya
creación, composición y función práctica se
detalla a continuación.

PROPUESTA
A la vista de esta situación proponemos la
creación de un Observatorio de Precios de
Productos Agroalimentarios. Dicho obser-
vatorio cumpliría las siguientes funciones:

- Recopilar datos económicos concretos
sobre la conformación de los precios de
los principales productos agroalimenta-
rios. Los datos a recoger harán referencia
a los diferentes actores, procesos y condi-
cionantes en la formación del precio a lo

largo de la cadena agroalimentaria: cos-
tes de producción, precio a los baserrita-
rras, costes de transformación, costes de
transporte, precio a las industrias trans-
formadoras, precio a los intermediarios y
cadenas de distribución. recio final de la

parte consumidora
- Analizar los factores estructurales y con-
yunturales en la formación de los pre-
cios, especialmente los costes de produc-
ción y los márgenes comerciales de cada
uno de los agentes que intervienen a lo

Consideramos que la creación de un Observatorio de Precios está
más que justificada, como demuestran las razones que se exponen
a continuación:

1- La ONU ha reconocido que la actual crisis alimentaria se
debe, en parte, a las actuales políticas agrarias alimentarias, que
permiten una total falta de transparencia y prácticas abusivas.
Existe una especulación evidente, sin que se hayan adoptado
medidas eficaces para atajar sus causas.

2- Los precios pagados a los y las baserritarras son tan bajos que
apenas cubren los costes de producción, que por otra parte se
están encareciendo de manera exagerada y constante.

3- La renta de las personas productoras desciende año tras año.
Prueba de ello es el constante descenso de activos en el sector
agrario y falta de relevo generacional. Las personas consumido-

ras, por su parte, ven reducida su capacidad adquisitiva por el
incremento de productos básicos.

4- Las actuales formas de distribución e intermediación agroali-
mentaria dominan el funcionamiento del mercado y contribuyen
a que los precios sean injustos para las personas productoras y
desorbitadas para las consumidoras.

5- Las personas consumidoras están pagando precios excesivos
en relación a lo que cobran las personas productoras.
Normalmente las personas productoras perciben entre el 25 y el
30% del precio final, a lo que hay que restar los costes de pro-
ducción en constante incremento, como se ha citado con anterio-
ridad.

6- Los elevados precios de los alimentos esenciales están provo-
cando la variación de los hábitos de consumo en las familias con
menor poder adquisitivo, que optan por productos más baratos
pero menos saludables.

Un órgano
plenamente justificado

Observatorio
de precios, para
saber cómo se forman
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largo de toda la cadena.
- Recopilar de manera clara y diferencia-
da el % de participación de cada actor de
la cadena alimentaria en el precio final
que paga la ciudadanía en cada producto
agrario.
- Recopilar estos datos de forma periódi-
ca (como mínimo trimestral y máximo
anual) en las diferentes formas de comer-
cialización de los productos agroalimen-
tarios (venta directa, pequeño comercio,
super, hiper...) y hacer un seguimiento de
la evolución de los mismos analizando
las posibles causas y motivos de la misma.
- Publicar y dar a conocer al conjunto de
la sociedad los datos y las conclusiones
que se extraen de los mismos con la
misma periodicidad con que son recaba-
dos y analizados.
Junto con los puntos anteriores, que
recaban el funcionamiento y razón de ser
principal del Observatorio de Precios de
Productos Agroalimentarios, éste organis-
mo también debe contar con la capaci-
dad de llevar a cabo otras funciones:
- Proponer al Tribunal Vasco de Defensa
de la Competencia (ámbito de la CAPV y
Nafarroa) la investigación de las prácticas
en contra de la competencia que detecte
el Observatorio de Precios durante el
cumplimiento de sus funciones.
- Fomentar la implantación del doble eti-
quetado (precios origen/precios destino)
en los productos agroalimentarios, como

criterio al servicio de la información a las
personas consumidoras que propicie el
conocimiento del valor real de los pro-
ductos y la detección de distorsiones inte-
resadas de precios.
- Fomentar el desarrollo y aplicación del
artículo 13.2 de la Ley de Comercio (Ley
7/1996) en el ámbito de la CAPV y
Nafarroa, que prevé que "el Gobierno
del Estado, previa audiencia de los secto-
res afectados, podrá fijar los precios o los
márgenes de comercialización (:::) cuan-
do se trate de productos de primera
necesidad".

COMPOSICIÓN
El Observatorio de Precios de Productos
Agroalimentarios debe de componerse por
todos aquellos actores y agentes que parti-
cipen en la cadena agroalimentaria:

-Departamento de Agricultura Pesca y
Alimentación
- Departamento de Industria y Comercio
- Organizaciones Profesionales Agrarias
(sindicatos agrarios)
- Organizaciones del sector pesquero
(cofradías)
- Organizaciones de consumidores
- Organizaciones sindicales (sindicatos de
trabajadores)
- Industria agroalimentaria
- Gran distribución
- Asociaciones de comerciantes

La Comisión Europea ha propues-
to recientemente medidas para evitar
los contratos «injustos» o abusivos
entre agricultores, las industrias y los
supermercados a la hora de fijar los
precios de los alimentos. El Ejecutivo
comunitario ha presentado un infor-
me con ideas para tratar de corregir
las desigualdades en los márgenes de
precios dentro de la cadena alimen-
taria, que con la crisis financiera se
han acentuado en sectores como el
de la leche o el cárnico, con los con-
siguientes problemas económicos
para las y los productores.

Bruselas se pregunta por qué el
reciente descalabro de los precios de
las materias primas agrícolas no ha
tenido repercusiones en los precios al
consumo de los alimentos, que
siguen siendo muy elevados, lo que
suscita dudas sobre el funcionamien-
to de este sector de la economía
europea. La CE cita en concreto el
caso del sector lácteo.

FRANCIA
Por otra parte, el Gobierno francés

ha decidido denunciar ante los tribu-
nales a nueve grandes grupos de dis-
tribución por prácticas abusivas con-
tra sus proveedores. Entre esos distri-
buidores, se encuentran varios gru-
pos de distribución alimentaria,
como Carrefour, Cora, Auchan,
Casino, Leclerc y Systeme U.

La Comisión Europea
propone medidas

contra los abusos de
la gran distribución

alimentaria

EL GOBIERNO DE FRANCIA
DECIDE DENUNCIAR A NUEVE

GRANDES GRUPOS DE
DISTRIBUCIÓN
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-¿CUÁL ES TU REFLEXIÓN EN TORNO A LA GRIPE PORCINA Y

SU RELACIÓN CON LA CRÍA INDUSTRIAL DE ANIMALES?
Yo creo que la gripe porcina, además de la gravedad
del hecho en sí mismo para quienes la sufren, es una
muestra clara de un aspecto de las crisis múltiples que
vivimos, del que poco se habla: la crisis de la salud.
Oímos hablar de las crisis económicas y financieras,
que tapan en los titulares a otras muchas más graves,
como la alimentaria, la climática y la ambiental, pero
casi no se habla de la crisis de salud, que es una con-
secuencia lógica y gravísima del modelo imperante.

La gripe porcina es un buen ejemplo de esto, pese
a que hasta la OMS (Organización Mundial de la
Salud) se hizo cómplice de las empresas cambiándo-
le el nombre al aséptico "gripe A/H1N1", para desvin-
cularla de la cría industrial de cerdos. Sin embargo, el
virus estaba presente en cerdos de establecimientos
industriales en Estados Unidos desde hace una déca-
da, aunque no se conocían casos de contagio a
humanos y entre humanos, pero hubo varias alertas de virólogos
que decían que esto podía suceder en cualquier momento, por la
alta tasa de recombinación de los virus, pero
sobre todo, porque la cría industrial confinada
de animales acelera e intensifica este proceso.

-¿ES ENTONCES LA GRIPE A, O GRIPE PORCINA, CON-
SECUENCIA DIRECTA DE LA GANADERÍA PORCINA

INDUSTRIAL?
No es el único factor, pero es clave en el ori-
gen de la actual epidemia y las que vienen,
porque los cerdos actúan, más que otras especies, como "crisoles"
para la recombinación de nuevos virus. Las condiciones de haci-
namiento de miles de animales donde circulan diferentes cepas de

virus que pueden infectar simultánemente al mismo animal, el
estrés, las frecuentes vacunaciones con antivirales y antibióticos,

la exposición continua a plaguicidas para com-
batir los parásitos e insectos que pululan en
esas instalaciones, exacerban esta capacidad.

No se trata solamente de los cerdos, tam-
bién de la cría industrial de pollos y ganado,
que tienen un efecto similar. Los cerdos son
particularmente receptivos a virus de otras
especies, y por eso fue en la cría industrial de
cerdos donde se generó este virus. Pero ya

teníamos el antecedente de la gripe aviar, que tiene la misma
matriz de formación. De por sí, el virus de la gripe porcina tiene
segmentos de gripe porcina, de gripe aviar y de gripe humana.

«La gripe A drenará ingentes recursos
públicos en favor de las transnacionales»

SILVIA RIBEIRO · INVESTIGADORA Y RESPONSABLE DE PROGRAMAS DEL GRUPO ETC

BIOPIRATERÍA, GEOINGENIERÍA,
NANOTECNOLOGÍA, TRANSGÉNICOS, BIOLOGÍA
SINTÉTICA, AGROCOMBUSTIBLES… UNA RED
DE PODEROSAS TRASNACIONALES JUEGAN A
ROMPER LAS REGLAS DE LA NATURALEZA.
SILVIA RIBEIRO, INVESTIGADORA Y
RESPONSABLE DE PROGRAMAS DEL GRUPO
ETC EN MÉXICO, ES UNA DE LAS MAYORES
EXPERTAS MUNDIALES EN LA LUCHA CONTRA
ESTAS NOCIVAS PRÁCTICAS.

«Lo más peligroso
de todo son

los cerdos con traje»
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¿ESTÁ LIBRE LA GANADERÍA CAMPESINA DE ESTE MAL?
Los cerdos de un campesino pueden contraer el mismo virus,
pero si así fuera, no lo diseminarían en forma masiva, porque serí-
an pocos animales. Además, la cría familiar no acelera la muta-
ción, porque los animales están en condicio-
nes mucho mejores, y no están bombardea-
dos desde que nacen con antivirales y anti-
bióticos, como sucede en la cría industrial.

-TÚ MISMA HAS DEFINIDO LA CUESTIÓN COMO

"EPIDEMIA DE LUCRO". ¿QUIÉN SE LUCRA CON

TODO ESTO Y QUÉ HACEN LOS GOBIERNOS AL RES-
PECTO?
En primera instancia, es un gran lucro para
los criadores industriales de animales. Pero
ya en la enfermedad es un tremendo nego-
cio para las empresas farmacéuticas. Ya antes
de la gripe porcina, las empresas farmacéuti-
cas estaban logrando grandes lucros con la
venta de vacunas para adultos, que en el
2007 superó por primera vez la venta de
vacunas pediátricas a nivel global. Las vacu-
nas para la gripe son un gran negocio por-
que los virus mutan todo el tiempo, enton-
ces las empresas ven en esto una fuente
interminable (digamos cínicamente "renovable") de ganancias. A
2008, cinco empresas farmacéuticas controlaban el mercado
mundial de vacunas: Merck, GlaxoSmithKline, Sanofi Pasteur (la

división de vacunas de Sanofi Aventis), Wyeth (ahora propiedad
de Pfizer) y Novartis. Las cuatro más grandes controlan el 91,5%
del mercado mundial. Las empresas que están más adelantadas en
la carrera para generar una nueva vacuna para la gripe porcina,

son justamente Glaxo (en colaboración con
Baxter), Novartis y Sanofi Pasteur, que serán
los grandes ganadores. Hay otras producto-
ras de vacunas algo menores, que también
están en el negocio con la gripe porcina, por
ejemplo Novavax y Medinmune (de
AstraZeneca.

-¿A QUIÉN BENEFICIA LA VACUNACIÓN MASIVA?
El enfoque de la vacunación masiva contra
la gripe porcina, que ya se ha impuesto en
varios países europeos y en Estados Unidos,
no será muy útil para la salud pública, ya
que el virus seguirá mutando -incluso lo más
probable es que estas campañas aceleren la
mutación- pero las compras gubernamenta-
les a esas empresas son un negocio especta-
cular para ellas. Peor aún, con la histeria
construída oficialmente de vacunar a todo

«El lugar donde se
ubica al llamado

paciente cero de la
gripe porcina es un
poblado mexicano
cercano a Granjas
Carroll, donde  se

crían casi un millón de
cerdos por año»

«En México, donde se supone que empe-
zó la gripe que ahora es definida como
pandemia global, la cría industrial de ani-
males a gran escala se desarrolló junto
con el Tratado de Libre Comercio de
América del Norte (TLCAN), porque
entonces las grandes empresas de cría
industrial de cerdos y pollos invadieron el
campo mexicano, desplazando a muchos
criadores pequeños. Se trasladan a
México en parte por la crítica y multas a
que empezaron a ser sometidas en
Estados Unidos (por la devastación
ambiental que conllevan), pero además
porque el TLCAN les abre la puerta, inclu-
so subsidiándolas al no tener que pagar
varios impuestos, además que la mano de
obra y la tierra es más barata. El lugar
donde se ubica al llamado "paciente cero"
de la gripe porcina es un poblado en
Veracruz, cercano a Granjas Carroll, que
es propiedad mayoritaria de Smithfield, la
mayor productora de carne de cerdo
industrial del mundo. En Granjas Carroll

se crían casi un millón de
cerdos por año. En poco
más de una década, los
grandes criadores industria-
les de cerdos se apropiaron
de casi la mitad del merca-
do mexicano.

Como dijo Mike Davis,
lo más peligroso de todo
son los cerdos con traje. En
Estados Unidos, en 1965
había 55 millones de cer-
dos en más de un millón de
granjas de Estados Unidos;
hoy existen 65 millones,
concentrados en 65.000
instalaciones, la mitad de
las cuales tienen más de
5.000 animales. O sea, la producción no
aumentó tanto, lo que desaparecieron
fueron los pequeños criadores.

En esencia -dice Davis- se trata de una
transición desde los pequeños chiqueros
hacia vastos infiernos de excremento, de

naturaleza sin precedente, en los cuales
cientos de miles de animales con sistemas
inmunes debilitados se sofocan entre el
calor y el estiércol e intercambian patóge-
nos a velocidad de vértigo con sus compa-
ñeros de presidio y sus patéticas progenies».

e l k a r r i z k e t a
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el mundo, se están procesando apro-
baciones en fast-track de nuevos
métodos de elaborar vacunas que no
han sido realmente evaluados y pue-
den tener consecuencias muy peligro-
sas, ya que son métodos experimen-
tales, que por cierto, en la mayoría
de los casos implican el uso de orga-
nismos transgénicos y virus manipula-
dos, agregando nuevos riesgos desco-
nocidos hasta ahora.

Ninguna de estas políticas dirigidas
a los síntomas toca las causas que lle-
van al surgimiento de nuevos patóge-
nos, garantizando que el proceso
seguirá tal como venía. Para peor,
como muchos han señalado, la gripe
porcina ni siquiera está entre las
enfermedades que más muertes cau-
san en el mundo, pero sí es una de las
que más drenará los recursos públicos
a favor de las trasnacionales.

-BIOPIRATERÍA, BIOLOGÍA SINTÉTICA,
GEOINGENIERÍA, NANOTECNOLOGÍA,
TRANSGÉNICOS, AGROCOMBUSTIBLES…
¿JUGAMOS DEMASIADO CON LA NATURALE-
ZA, CON LA VIDA?
Definitivamente están jugando
demasiado con la vida, incluyendo la
vida del planeta, pero no "jugamos",
el plural es demasiado amplio. Son
sobre todo los grandes intereses
comerciales transnacionales, que
además tienen una enorme injeren-
cia en la investigación científica, en el
desarrollo de nuevas tecnologías y
en los gobiernos. En casi todos los
casos mediados por dinero, que se
presentan como "subsidios" de las
empresas, pero en realidad son for-
mas baratas para las corporaciones de acceder y beneficiarse de
la infraestructura, recursos y formación académica de los secto-
res públicos.

El famoso y controvertido genetista Craig Venter, que logró su
fama por encabezar la parte privada del secuenciamiento del
genoma humano, ahora está construyendo microbios artificiales
con biología sintética, o sea, construidos artificialmente desde
cero para producir combustibles y otros materiales. Cuando la
prensa le preguntó si estaba jugando a ser Dios, Venter contestó
"No estoy jugando".

Su arrogante respuesta es una buena muestra de la mentalidad
que impera en el complejo científico-industrial de las nuevas tec-
nologías: no se trata de ver cuáles son las causas de los problemas
para resolverlos, sino aprovechar las crisis y los desastres como

nuevas fuentes de negocios, aunque
con las "soluciones" propuestas se
amenace aún más el medioambiente,
los ecosistemas, la salud, la vida.
Como dice Craig Venter, no están
jugando, sólo están haciendo dinero
a costa de todo y todos los demás.

Por cierto, Craig Venter se ha insta-
lado en Valencia con su barco-labora-
torio hasta 2010, apoyado por auto-
ridades locales, para "aprovechar" la
biodiversidad microbiana de las cos-
tas mediterráneas para sus experi-
mentos. Sería interesante conocer de
qué forma lo que hace no debe ser
considerado biopiratería.

-¿Y CUALES CONSIDERAS TU QUE SON LOS

JUEGOS MÁS PELIGROSOS? ¿LA TECNOLOGÍA

TERMINATOR Y LOS TRANSGÉNICOS, LAS

PATENTES DE SEMILLAS? ¿PUEDES PONER

ALGÚN EJEMPLO?
Es difícil contestar esta pregunta, por-
que todas las nuevas tecnologías y las
políticas que las acompañan (como
las patentes) conllevan riesgos consi-
derables, no sólo al ambiente, sino
también a las culturas y formas de
vida que posibilitan la vida en el pla-
neta, como los campesinos y campe-
sinas.

Quizá lo más peligroso sea la con-
vergencia de las nuevas tecnologías,
lo que en ETC llamamos un nuevo
"BANG", parafraseando al Big Bang.
Se trata de la convergencia de los
Bits, Atomos, Neurociencias y Genes,
o sea "BANG". El gobierno de Estados
Unidos lo llama la convergencia
NBIC, Nanotecnología,
Biotecnología, Informática y Ciencias

Cognitivas. De esas tecnologías, la nanotecnología es la platafor-
ma de desarrollo de todas las otras.

En términos inmediatos, quizá lo más peligroso por los alcan-
ces vastísimos que tendría, son las propuestas de geoingeniería, es
decir, la manipulación del planeta en su conjunto, o de grandes
pedazos del planeta o ecosistemas enteros para, teóricamente,
frenar el cambio climático.

Pero, por otra parte, el impacto del avance de los transgénicos
significa entregar definitivamente la soberanía alimentaria a un
puñado de transnacionales, ya que todos los transgénicos están
patentados y son propiedad de seis empresas. Esto además de los
problemas al ambiente y la salud. Entregar la soberanía de semi-
llas, es darle a esas empresas la llave de toda la red alimentaria.
Y nadie puede vivir sin comer. 

«La vacunación masiva
contra la gripe porcina
no será muy útil para la
salud pública, ya que el
virus seguirá mutando,

pero las compras
gubernamentales a las

grandes empresas
farmaceúticas son un
negocio espectacular

para ellas»

e l k a r r i z k e t a



-¿Qué hace EHNE-Bizkaia para impulsar la
instalación en el agro?

«Ofrecemos información y formación prin-
cipalmente. Una vez que se muestran su inte-
rés por instalarse les ofrecemos cursos de for-
mación en diferentes sectores. En cualquier
caso toda esta formación tiene tres ejes comu-
nes: minimizar los gastos todo lo que se
pueda, diversificación de la actividad y venta
directa».

-¿Cómo suele ser el proceso de instalación?
«A su ritmo. Les ayudamos para que puedan

instalarse progresivamente y les ponemos  en
contacto con las y los agricultores de la zona
donde se va a instalar para facilitar su entrada
y adaptación. Sin embargo, la Administración
no está favoreciendo esta instalación progresi-
va, sino todo lo contrario. Se imponen unas
condiciones que en muchas ocasiones desani-
man a las y los jóvenes. Se exige una especia-
lización y una inversión fuerte desde el princi-
pio sin ayudas, porque éstas llegan más tarde.
Los requisitos administrativos son muy inflexi-
bles en este sentido. 

No se ha apoyado para nada la diversifica-
ción, cuando la realidad nos dice que en los
grupos de consumo son más rentables quienes
están más diversificados y puede ofrecer una

amplia variedad de productos, porque depen-
der de un solo producto te obliga a ser más
grande y a cobrar precios bajos y en definitiva
te hace más vulnerable».

-¿Qué dificultades se encuentran?
«La mayor dificultad es el acceso a la tierra.

Las parcelas más baratas son las de plantacio-
nes forestales en el monte, si bien exigen hacer
camino, llevar la luz, hacer terrazas... Las par-
celas más fértiles, situadas cerca de las cuencas
de los ríos, son prohibitivas, pues están some-
tidas a una feroz especulación. Luego en gene-

ral suelen buscar el ser propietarios, en lugar
de optar por otras fórmulas más asequibles
como el alquiler o el arrendamiento».
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UNAI ARANGUREN, DINAMIZADOR DE EHNE-BIZKAIA EN FORMACIÓN Y NUEVAS INSTALACIONES

«El modelo de instalación en el campo que promovemos se basa
en la minimizar gastos, diversificar y la venta directa»

-¿Ze ezaugarriak dituzte instalatzeko
gogoa adierazten duten gazteek?

«Normalean hiritik datoz eta gehienek
argi dute ekoizpen ekologikoa egin nahi
dutela, baina ez dute baserritaren eza-
gutza. Baserritik datozenak, ordea, neka-
zaritzan eta abeltzaintzan aritzeko eza-
gutza gehiago dute, baina ez dute hai
argi ekologikoarena, beharbada etxean
ikusi dutenagatik. Gehienak emakumeak
dira eta gehienetan ortu eokogikoa egi-
tea erabakitzen dute. Gazte tipo edo
tipikoak lur eremu txiki baten inegutegi
bat, ortua, oiloak eta frutarbolak eduki
ahal ditu, baita  salmenta zuzenarekin
eta kontsumo taldeekin lor¡tura ere». 

«GEHIENAK
EMAKUMEAK DIRA ETA

EKOLOGIKOA EGIN NAHI
DUTE»

f o r m a k u n t z a  e t a  z e r b i t z u a k
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Urriaren 30etik azaroaren 1era bitartean
Baionan burutu zen Lurrama azokaren 4. edi-
zioa eta milaka lagun agertu ziren egunero.
Edizio honen aurkezpenean Euskal Herriko
Laborantza Ganbarako lehendakaria den
Mixel Behokoirigoinek «Lurrama beste labo-
rantza posible dela frogatzen duen erakustazo-
ka da eta laborariek esperantza atxiki nahi
dugu» azpimarratu zuen. Nekazaritzaren kri-
siari buruzko adierazpenak ere egin zituen.

"Krisiak nekazaritzaren esparrua gogor jo du
eta adibide gisa 2009an, bigarren urtez segi-
dan, laborarien diru-sarrerak %20 eta esne
ekoizleenak erdia baino gehiago apalduko
dira», esan zuen.

Orain dela egun gutxi Frantziako presiden-
tea den Sarkozyk iragarri zituen neurriak, «dis-
kurtso ederrez lagunduta egin badira ere, ez
dira aski. Etengabe diru publikoarekin lagun-
dutako sektorea ez dugu izan nahi. Zergak
arintzea edo itzultzea ez da bidea. Laborariok,
beste edozein herritarren betebehar eta esku-
bideak ditugu eta, hortaz, gure betebeharrei

aurre egiteko gure lanaren bidez bitarteko aski
izatea da behar duguna». «Nekazaritza politika
erabat neoliberala egin nahi dute. Alternatiba
bakarra, laborantza iraunkorra, osagarria, da,
baserritarrak, herriak, lurraldea, bioaniztasuna
eta kultura biziaraziko dituen laborantza da»,
adierazi zuen.

Lurramaren 4. edizioa  Iparraldeko labo-
rantza herrikoia eta iraunkorraren ezaugarriak
azaldu dira, ekitaldi, nahai-inguru, produktu-
erakusketa eta elkarrizketaren bidez.

Aurten, lehen aldiz Euskal Herriko Pintxo
Txapelketaren sailkapen saioa egin da
Lurraman, besteak beste.

«Lurrama, beste laborantza posible
dela frogatzen duen erakustazoka da»

AZPIMARRATU ZUEN EUSKAL HERRIKO LABORANTZA GANBARAKO LEHENDAKARIA DEN MIXEL BEHOKOIRIGOINEK
LURRAMAREN AURKEZPENEAN

Azoka zabalik egon den hiru egunetan
(urriak 30etik azaroaren 1era bitartean) oro-
tara 24. 321 herritar bertaratu dira
Baionako Glain eremura, horietik 8.094
haur zirelarik. Bestalde,  LURRAMA  2009k
URAren lema izan du ura baita arrangura
nagusienetarik. Gai hori aipatua izan zen
areto guztietan eta bereziki
Inguruamenaren eremuan, debate-konfe-
rentzietan eta haurren xokoan.

Laborantza herrikoi eta iraunkorraren

erakuslehio ederra da Lurrama. Laugarren
urtez, baserri eta kaleko bizimoduen arteko
zubia egin du hiru egunez. Kabalak ikusi,
baserriko produktuak dastatu eta erosi, tai-
lerretan eta jokoetan ibili,  bazkari-afariak,
taloak; proposamen asko egon dira 8.000
metro karratuko  eremuan. Azokan era sus-
tengarrian ekoiztutakobaserriko produktu
ugari  egon dira (ogia, eztia, sendabelarak,
ardoa, gazta, txerrikiak).

BLE eta Idoki elkarteak, esne-grebaren

nondik-norakoak azaltzeko APLI sindika-
tuak ezarritako eremua... Baserritarren gri-
nak eta ahaleginak azaltzeko balio du azo-
kak. Bestalde, merkatura heldu berri diren
produktuak (adibidez Jatsuko sagar jusa
edo ziurtagiria iaz lortu zuen Kintoko
xerriak emandako xingarrak... ) tokiko
ekoizpenaren beste ohiko eskentzekin
elkartzen dira Lurraman: hala nola Irulegiko
ardoa, Ezpeletako piperra, erreximenta eta
lore anitzetako eztiekin.

26.000 bisitari eta haur asko aurten




